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Novo salárioNovo salário
mínimo tem  
aumento de 

R$ 18 

mínimo 
O salário mínimo no Brasil passa 
a ser de R$ 1.302 para R$ 1.320. 
O novo valor corresponde a um 
crescimento de R$ 18 e um au-
mento real de 2,8% em relação 

ao anterior. A medida provisória 
com o aumento foi publicada, 
ontem (1º), em edição extra do 
Diário Oficial da União.
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2 Última hora
Campanha do Google contra PL 
das Fake News vai ser apurada 

DIVULGAÇÃO

Após relatos sobre 
uma campanha que 
estaria sendo pro-
movida por plata-

formas de busca na internet 
e de redes sociais contra o 
Projeto de Lei da Fake News 
(PL 2630/20), o ministro 
da Justiça e Segurança Pú-
blica, Flávio Dino, publicou 
nesta segunda-feira (1º), no 
Twitter, que a pasta irá apu-
rar a possível ocorrência de 
práticas abusivas pelas em-
presas.

Ao fazer o anúncio em 
sua conta oficial, o ministro 
compartilhou uma publica-
ção da organização de com-
bate à desinformação Slee-
ping Giants Brasil, segundo 
a qual a empresa Google 
estaria “usando a própria 
plataforma para atacar a 
PL e, o Twitter deslogando 
a conta das pessoas para 
atrapalhar”.

Inquérito Administrativo
O senador Randolfe Ro-

drigues (Rede-AP) escre-
veu, no Twitter, que irá pedir 

Em Tempo

Ministro quer apuração sobre campanha do Google contra PL das Fake News

PL das Fake News 
tem previsão de 
ser votado nesta 
terça-feira (2), na 
Câmara Federal 

abertura de inquérito no 
Conselho Administrativo de 
Defesa Econômica (Cade), 
“por possível infração con-
tra a ordem econômica 
(Lei 12.529/12) por abuso 
de posição dominante”. 
“Solicitarei ao Cade, cau-
telarmente, a remoção do 
conteúdo, abstenção de 
reiteração de práticas aná-
logas e fixação de multa no 
valor máximo de 20% do 
faturamento bruto, além do 
bloqueio cautelar nas con-
tas bancárias do Google”, 
acrescentou.

Votação
O PL das Fake News tem 

previsão de ser votado nes-
ta terça-feira (2) na Câ-
mara, após os deputados 
terem aprovado na última 
terça-feira (25) o regime 
de urgência para a matéria. 
Ainda resta dúvida, contu-
do, sobre se há consenso 
entre líderes partidários 
para que a matéria seja de 
fato chamada para votação.

O relator, deputado Or-
lando Silva (PCdoB-SP), 
também acusou nesta se-
gunda (1º) as grandes em-
presas de tecnologia de 
“ação suja” contra o proje-
to que busca regulamentar 
as redes sociais no país. A 
declaração foi dada a jor-
nalistas em São Paulo, após 
tradicional ato das centrais 

sindicais pelo Dia do Traba-
lhador, no Vale do Anhanga-
baú. “Nunca vi tanta sujeira 
em uma disputa política. 
O Google, por exemplo, 
usa sua força majoritária 
no mercado para ampliar 
o alcance das posições de 
quem é contra o projeto e 
diminuir de quem é favo-
rável ao projeto”, disse o 
deputado.

Em paralelo, um relató-
rio publicado pelo NetLab, 
Laboratório de Estudos de 
Internet e Mídias Sociais da 
Universidade Federal do Rio 
de Janeiro (UFRJ), aponta o 

que seria, por exemplo, um 
enviesamento dos resulta-
dos de busca no Google 
para privilegiar conteúdos 
críticos ao Projeto de Lei.

“Reunimos evidências de 
que o Google vem apresen-
tando resultados de busca 
enviesados para usuários 
que pesquisam por termos 
relacionados ao projeto de 
lei, insinuando que as bus-
cas são por “PL da Censura”, 
que é o nome usado pela 
oposição contra a regula-
mentação das plataformas, 
e não pelo nome oficial “PL 
2630” ou o nome usado 

pela imprensa ‘PL das Fake 
News’”, diz o estudo.

O relatório, disponível on-
line, também aponta de-
núncia de influenciadores 
e youtubers, que disseram 
ter recebido comunicados 
da plataforma YouTube 
afirmando que teria menos 
recursos para monetizar 
canais em caso de aprova-
ção do PL das Fake News.

Nesta segunda-feira, o 
Google fixou em sua pági-
na oficial a seguinte um link 
com a seguinte mensagem: 
“O PL das fake news pode 
aumentar a confusão sobre 

o que é verdade ou men-
tira no Brasil”. Ao clicar, o 
usuário é remetido a um 
texto do diretor de Relações 
Governamentais e Políticas 
Públicas do Google Brasil, 
Marcelo Lacerda, com crí-
ticas ao projeto.

A Agência Brasil ten-
tou contato com o Goo-
gle para obter um po-
sicionamento sobre as 
acusações, por e-mail de 
atendimento à imprensa e 
por mensagens enviadas 
à assessoria da empresa, 
mas até o momento não  
houve retorno.



Invasão de garimpeiros
A ministra dos Povos Indíge-

nas, Sonia Guajajara, anunciou 
pelas redes sociais o envio de 
uma comitiva interministerial à 
comunidade Uxiú, na Terra Indí-
gena Yanomami, que foi invadida 
por garimpeiros no último sába-
do (29). No ataque, um yanoma-
mi morreu após ser atingido por 
um tiro e dois baleados foram 
transportados para a capital de 
Roraima, Boa Vista, onde estão 
internados no Hospital Geral 
de Roraima (HGR). Segundo a 
ministra, foi solicitado apoio do 
Ministério da Justiça e Segu-
rança Pública para que a Polícia 
Federal (PF) investigue o caso.

 
Câmara é contra a censura
O deputado federal Silas Câ-

mara (Republicanos) declarou 
no último sábado, 29, que irá 
votar contra o Projeto de Lei (PL) 
2630/2020, que ficou conheci-
do como “PL das Fake News” e 
PL da Censura. O parlamentar 
gravou um vídeo de um avião 
anfíbio informando sua decisão. 
“Como havia prometido, só iria 
me pronunciar após ler o relató-
rio final do relator do projeto. E 
o relatório não atende à expec-
tativa do Brasil, nem em nossa 
liberdade de expressão e nem 
tão pouco, na nossa liberdade 
religiosa. O meu voto será con-
tra”, disparou Câmara.

 
Menezes também se mani-

festa
O militar da reserva do Exér-

cito Brasileiro, coronel Alfredo 
Menezes (PL), criticou o Projeto 
de Lei (PL) 2630, que prevê a 
legalização da censura no Brasil. 
Menezes usou as redes sociais 
para mostrar como está o pla-
car dos deputados federais que 
deverão votar a favor ou contra 
o PL na próxima semana, na Câ-
mara dos Deputados. Conforme 
a postagem, @coronel.menezes 
mostrou o placar de 212 deputa-
dos que votarão pela liberdade 
contra 232 votos que optam pela 
censura. “O Brasil não pode se 
render, precisa reagir. A quem 
interessa a censura?”, questio-
nou o militar.

 
Acidente de trabalho
O número de acidentes no tra-

balho apresentou um aumento 
de 844 novos casos em compa-
ração com o último registro de 
2021, que na época teve 5.020, 
enquanto no ano de 2022 foi 
registrado 5.864 em Manaus, 
de acordo com Observatório de 
Segurança e Saúde (Smartlab).

No Amazonas, o número de 
acidentes no trabalho registrado 
foi de 6,1 mil, o número ainda 
pode ser maior devido à falta de 
notificação. Destes casos, ainda 
houve 17 acidentes com óbitos 
no município. Já no Amazonas 
foi registrado 18 mortes. Além 
de afetar trabalhadores e sua 

família, a Previdência Social é 
diretamente impactada.

 
Vacinação contra Covid
A partir de hoje e segue até a 

próxima sexta (5), a campanha 
contra a Covid-19. Os 75 pon-
tos de vacinação serão manti-
dos pela prefeitura de Manaus, 
distribuídos em todas as zonas 
geográficas da cidade.

A secretária municipal de Saú-
de, Shádia Fraxe, destacou que 
a vacina bivalente está sendo 
ofertada na rede municipal des-
de sábado (29), como dose de 
reforço para pessoas a partir de 
18 anos. O imunizante, que pro-
tege contra o vírus original e as 
subvariantes da Ômicron, estará 
disponível no horário regular de 
cada unidade.

Antecipação da 1ª parcela
O governador Wilson Lima 

anunciou, ontem (1º), a anteci-
pação da primeira parcela do 13º 
salário para servidores públicos 
estaduais do Governo do Estado.

O pagamento será feito nos 
próximos dias 11 e 12, antece-
dendo o Dia das Mães, uma das 

datas mais importantes para o 
comércio varejista. 

De acordo com dados da 
Secretaria de Estado de Admi-
nistração e Gestão (Sead), 110 
mil servidores serão benefi-
ciados com a antecipação.  A 
iniciativa é importante para o 
aquecimento do comércio, com 
injeção de aproximadamente R$ 
310 milhões na economia do 
Amazonas. 

 
Sine oferta 225 vagas
O Sine Manaus oferta 225 va-

gas de emprego em várias áreas 
de atuação hoje, de 8h às 16h. 
O candidato precisa validar a 
Carteira Digital e Previdência So-
cial (CTPS) no aplicativo “Carteira 
de Trabalho Digital” ou acessar 
o site http://gov.br/trabalho e 
para concorrer às vagas, deve 
acessar o site http://emprega-
brasil.mte.gov.br para fazer a 
solicitação de cadastro.

Os candidatos devem compa-
recer a um dos postos do Sine 
Manaus, munidos do compro-
vante de vacinação (Covid-19), 
currículo e documentos pesso-
ais, comprovante de escolarida-

de e residência.
 
Concurso
O Tribunal Regional do Tra-

balho da 11ª Região (AM/RR), 
que tem atuação no Amazonas 
e Roraima, aprovou a realização 
de um novo concurso público. 
O edital vai ofertar vagas para 
os cargos de analista e técnico 
judiciários.

O TRT-11 informou que, com 
base na Lei n.º 14.456, de 21 de 
setembro de 2022, neste mo-
mento, os dois cargos exigem 
nível superior.

O órgão já criou a Comissão 
Organizadora do concurso, que 
é presidida pelo desembargador 
Jorge Alvaro Marques Guedes 
e tem como membros o de-
sembargador José Dantas de 
Góes e o juiz do trabalho Gerfran 
Carneiro Moreira.

 
Feirão Amazonas Energia
Para quem está em débito 

com a Amazonas Energia, o Fei-
rão do Trabalhador está com 
descontos especiais que podem 
chegar até 80%. As negociações 
irão até o próximo dia 5. O dife-

rencial desta campanha está na 
forma de pagamento, pois os 
descontos serão aplicados tanto 
nos pagamentos à vista quanto 
nos parcelamentos.

O consumidor não precisa 
agendar atendimento para ne-
gociar, basta apenas se dirigir às 
lojas da concessionária, portan-
do uma fatura de energia, RG e 
CPF. As negociações só poderão 
ser feitas pelo titular da conta ou 
pelo representante legal.

 
Prazo estendido
O contribuinte que ainda não 

juntou os documentos para 
acertar as contas com o Leão 
pode ficar tranquilo. O prazo 
de entrega da Declaração do 
Imposto de Renda Pessoa Física, 
que tradicionalmente acabava 
em 30 de abril, foi estendido para 
31 de maio em caráter definitivo 
a partir deste ano.

Segundo o balanço mais re-
cente da Receita Federal, di-
vulgado no último dia 19, mais 
de 15 milhões de contribuintes 
haviam enviado o documento. 
A expectativa é que sejam re-
cebidas entre 38,5 milhões e 

39,5 milhões de declarações 
neste ano.

 
Invasão
Um grupo invadiu a fazenda 

da família da senadora Tereza 
Cristina (PP-MS), ex-ministra 
da Agricultura do governo Jair 
Bolsonaro (PL), na madrugada 
deste domingo (30). Segundo a 
assessoria da parlamentar, os 
“invasores sem-terra” tentaram 
ocupar a propriedade, mas se re-
tiraram ainda pela manhã, após 
intervenção da Polícia Militar. O 
episódio acontece num momen-
to de tensão entre o Movimento 
dos Trabalhadores Rurais Sem 
Terra (MST) e o Congresso.

Na semana passada, a ex-mi-
nistra já havia se manifestado 
contra as invasões, dizendo que 
eram “cenas surreais de Lula 3”.

Melhor como cabo eleitoral
O presidente da Câmara, Ar-

thur Lira (PP-AL), afirmou que 
o ex-presidente Jair Bolsonaro 
(PL) talvez seja melhor como um 
cabo eleitoral do que candidato 
ao Palácio do Planalto em 2026. 
Segundo ele, outro nome ligado 
à direita pode ter um desempe-
nho melhor no próximo pleito. 
“O eleitor de direita se posicio-
nou no Brasil. Há outros nomes 
de direita como Romeu Zema, 
Tarcísio de Freitas ou Ratinho 
Jr. Talvez Bolsonaro seja melhor 
cabo eleitoral do que candidato”, 
declarou Lira.

 
Direita vence no Paraguai
O candidato direitista Santiago 

Peña Palacios, de 44 anos, ven-
ceu a eleição presidencial no Pa-
raguai neste domingo (30). Com 
mais de 66% das urnas apuradas, 
ele já estava matematicamente 
eleito, conformes os dados do 
Tribunal Eleitoral do país.

O Partido Colorado crava uma 
vitória esmagadora contra seus 
adversários. A direita paraguaia 
segue invicta e vai consolidar 
mais de 70 anos de hegemonia 
do conservadorismo no eixo sul-
-americano.

 
Mulher atropelada por Duarte
Simone Regina de Abreu Nu-

nes, mulher que se envolveu 
em acidente de trânsito com o 
ator Lima Duarte em março, foi 
à Justiça pedir indenização de R$ 
1,2 milhão e pensão mensal de 
R$ 5 mil. A ação foi ajuizada no 
Tribunal de Justiça de São Paulo 
(TJSP) na última sexta-feira (28).

Na petição, ela afirma que so-
freu o acidente no momento em 
que pilotava sua moto e teve 
cinco ossos fraturados, motivo 
pelo qual se viu obrigada a parar 
de trabalhar. Na ocasião, Lima 
Duarte prestou socorro à mulher 
e disse que ajudaria nas investi-
gações sobre o episódio mesmo 
sem ter provocado o acidente.

Prefeito apresenta novos pontos turísticos 
de Manaus à população

O prefeito de Manaus, David Almeida, prestigiou, na noite deste domingo (30), o segundo dia de funcionamento da Casa 
de Praia Zezinho Corrêa, localizada no complexo turístico da Ponta Negra, na zona Oeste da capital. O espaço foi inaugurado 
de forma oficial ontem (1º), para comemorar o Dia do Trabalhador.

Acompanhado pelo diretor-presidente da Fundação Municipal de Cultura, Turismo e Eventos (Manauscult), Osvaldo Cardoso, 
e pelo titular da Secretaria Municipal de Trabalho, Empreendedorismo e Inovação (Semtepi), Radyr Oliveira Júnior, o chefe 
do Executivo municipal aproveitou a oportunidade para apresentar ao público presente no local os novos pontos turísticos 
que estão sendo construídos pela gestão municipal. “Estamos construindo outros dois pontos que irão ajudar a transformar 
o eixo turístico da nossa cidade. O primeiro é o mirante Lúcia Almeida, que fica localizado na Ilha de São Vicente, no Centro. 
O outro é o mirante Encontro das Águas Rosa Almeida, localizado no Distrito Industrial”, enfatizou Almeida.

A Casa de Praia Zezinho Corrêa abriga restaurantes, central de artesanato, áreas para exposições artísticas e ambientes 
abertos e fechados, com a possibilidade de se contemplar a vista privilegiada da praia da Ponta Negra e do rio Negro.

Para Radyr Júnior, esses novos investimentos vão ajudar a movimentar a economia da cidade e estimular o empreende-
dorismo, visto que os espaços foram planejados utilizando modernos padrões que proporcionam atender vários mercados 
como eventos, culinária e artesanato.  “Tenho certeza que esse local será acolhido pela nossa população e vai virar o ponto 
de encontro de várias famílias e amigos”, afirmou Radyr.

Ao governador de São Paulo, Tarcísio de Freitas (Republicanos), que 
bateu o martelo e decidiu fixar em R$ 1.550 o salário mínimo estadual. 
Uma proposta com essa cifra será levada hoje (2) pessoalmente pelo 
mandatário à Assembleia Legislativa de São Paulo (Alesp). Caso aprovado, 
o novo piso representaria um aumento que pode ir de 18,7% a 20,7%. Nas 
duas hipóteses, seria um reajuste maior do que a inflação acumulada de 
12 meses, de 4,65%.

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO/SEMCOM

Ao aumento de R$ 18 no salário mínimo que, com isso, chegou a R$ 
1.320. O anúncio foi dado em cadeia nacional de rádio e televisão, neste 
domingo (30), em celebração pelo Dia do Trabalho, pelo presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva (PT). Na oportunidade, Lula criticou o governo de Jair 
Bolsonaro (PL), a taxa de juros e ainda falou sobre o poder de compra 
da população.
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Osteopatia auxilia no tratamento 
de doenças respiratórias

O mundo está cheio de fobias
Editorial

No dicionário Aurélio, fobia significa medo, aversão, repugnância, 
terror, pavor, horror por alguma coisa.  Na psicanálise, fobia quer dizer 
medo exagerado de algo ou de alguma situação. Gera no indivíduo 
uma sensação de terror, pânico, ansiedade e perturbação.

Ultimamente, tudo está sendo nominado com fobia quando algo 
não é bem aceito, ou existem divergências de opiniões dentro de 
uma comunidade ou sociedade. A parte ofendida já diz que está 
sendo vítima de algum tipo de fobia, que pode ser batizada na hora. 
Na semana passada, entrou mais uma fobia nova na lista dos termos 
da língua popular ou “portuguesa”: gostosafobia.

A influenciadora digital Kerolay Chaves fez uma denúncia em seu 
perfil nas redes sociais que narrava detalhes de um episódio que 
viveu. Ela contou que foi expulsa de um mercado em Belo Horizonte 
por usar roupas que foram consideradas inapropriadas para o local. 
A história toda aconteceu na semana passada, mas viralizou nas 
plataformas online nos últimos dias.

Kerolay mostrou a roupa que estava usando no momento em que 
a situação aconteceu e alegou ter sido vítima de preconceito por ser 
“gostosa demais”. “Acabei de chegar do supermercado e fui hostili-
zada por usar ‘roupas curtas demais”.  Nas redes sociais, o assunto 
repercutiu e a influenciadora foi cancelada pelos internautas. O que 
se sabe, a título de etiqueta social, é que existem roupas apropriadas 
para todos os tipos de ambientes e situações. 

Polêmicas à parte, vivemos num mundo que temos que nos 
atualizar com os termos novos que são criados a todo momento. 
O mundo está chato, ninguém mais pode “zoar” ninguém, tudo vira 
bullying e pode ocasionar um processo judicial. Apelidos como os que 
recebíamos nas décadas de 80 e 90, em diferentes ambientes que 
frequentávamos, nem pensar! As pessoas se ofendem por qualquer 
coisa. Estão melindrosas e não toleram nenhum tipo de brincadeira. 
Aonde vamos parar levando tudo tão a sério? Cadê o necessário 
senso de humor?

Com a chegada do outono, é comum enfrentarmos climas 
instáveis, com oscilações de temperatura e baixa umidade 
relativa do ar. O ar mais seco aumenta a concentração de 
poluentes na atmosfera, e as baixas temperaturas e po-
luição do ar aumentam os riscos de doenças respiratórias, 
como resfriado, gripe, bronquite, sinusite e pneumonia.

 Recentemente, por exemplo, tivemos um expressivo 
aumento de VSR (Vírus Sincicial Respiratório). Tendo seus 
maiores índices em bebês e crianças de zero a quatro anos, 
o vírus pode apresentar grandes problemas também para 
grupos de risco, como idosos e pessoas com comorbidades. 

 Esse vírus afeta principalmente os pulmões e as vias 
respiratórias, tornando a respiração mais difícil e causando 
sintomas como tosse, falta de ar e chiado no peito. 

 Alguns hábitos e cuidados já conhecidos, como alimen-
tação balanceada, hidratação, e manutenção da carteira 
de vacinação em dia, ajudam na prevenção e proteção do 
nosso organismo.

 Ainda assim, estamos suscetíveis e expostos a esses 
tipos de doenças. Desse modo, o tratamento osteopático 
se apresenta também como um importante aliado para 
evitar sequelas e o aparecimento de quadros graves nos 
pacientes.

 Prática de tratamento manual que busca restaurar a 
função normal do corpo através do equilíbrio do sistema 
músculo-esquelético, nervoso e circulatório, a osteopatia 
atua de forma eficaz e preventiva no tratamento de doenças 
respiratórias, promovendo melhoria na mobilidade da caixa 
torácica, da função do diafragma, e da função pulmonar.

 A caixa torácica é composta por uma série de ossos, 
músculos e articulações que se movem juntos durante 
a respiração. Quando a caixa torácica não se move ade-
quadamente, pode haver uma diminuição na expansão 
pulmonar, o que pode levar a sintomas respiratórios. A 
atuação da osteopatia ajuda a restaurar a mobilidade da 
caixa torácica, permitindo que os pulmões se expandam, 
facilitando a respiração.

 No caso do diafragma, músculo importante que ajuda a 
mover o ar para dentro e para fora dos pulmões, a técnica 
osteopática permitirá o seu funcionamento correto, de 
modo a permitir que o ar flua mais facilmente pelos pulmões.

 Além disso, a osteopatia alivia a tensão muscular e me-
lhora a circulação sanguínea, passando a diminuir os casos 
de fadiga respiratória. O trabalho preventivo no sistema 
circulatório auxiliará no fornecimento de mais oxigênio 
aos pulmões, bem como propiciará a melhora no sistema 
imunológico. 

 Com isso, o corpo passa a agir melhor a infecções do 
sistema respiratório e outros estressores, reduzindo assim 
o risco de desenvolver doenças respiratórias.
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“É nossa democracia que está em jogo”

Bolsa de grife de Janja custa 99 anos de reajuste do 
mínimo

Lembrancinha
Para os menos ambiciosos, a 

gravata que Janja comprou para 
Lula na Zegna, em Portugal, é 
mais barata: R$1,1 mil, ou 5 anos 
de reajuste.

Peso de ouro
Janja é conhecida pelo gosto 

nada modesto. Já deu entrevista 
com blusa de R$2.580. Ou 12 anos 
do reajuste do salário-mínimo 
que Lula aprovou.

Só alegria
Enquanto o salário-mínimo 

deve subir R$18, Lula não pode 
reclamar do reajuste que rece-
beu neste ano: R$7.887,92 a mais 
no salário.

Tudo ok
O salário presidencial vai pular 

de R$33.763 para R$46.366,19 
até o último ano do governo Lula. 
Só neste ano, são dois reajustes.

Alesp torrou mais de R$170 mil 
com combustível

Mesmo sem o registro dos 
gastos de boa parte dos depu-
tados estaduais, levantamento 
feito pela coluna aponta que 
os parlamentares da Assembleia 
Legislativa de São Paulo (Alesp) 
já torraram R$170,4 mil com 
“combustíveis e lubrificantes”. O 
campeão de gastos é o estadual 
Vinicius Camarinha (PSDB), que 
torrou R$14.617,46 entre janei-
ro e fevereiro, conforme dados 
apresentados na transparência 
da Alesp.

Janeiro a março
O tucano é seguido nos gastos 

por Itamar Borges (R$14.529,11), 
mas, diferente de Camarinha, o 
emedebista apresentou notas 
até março.

Top five
Sebastião Santos (Rep) 

R$12.561,72; Ênio Tatto (PT) 
R$12.129,76 e Mauro Bragato 

(PSDB) R$10.100,12 fecham o “top 
five”.

Top ten
Segue o ranking dos 10 maio-

res gastadores: Altair Moraes 
(Rep), R$9.718,35; Carlão Pgnatari 
(PSDB), R$8.239,20...

Cobrança
Flávio Dino (Justiça) terá de se 

explicar novamente na Câmara: 
vai à Comissão de Fiscalização 
na quarta-feira (3) explicar suas 
ameaças a parlamentares e as 
invasões do MST que o governo 
Lula ignora.

Esfregando mãos
Pode não ser estratégia, mas é 

fantasia de petistas em Brasília 
que a longa prisão de Anderson 
Adauto o “quebre” a ponto de 
forçá-lo a uma “delação premia-
da” que envolva Bolsonaro nos 
atos de 8 de janeiro.

Horror brasileiro
As empreiteiras flagradas pela 

Lava Jato firmaram acordos de 
leniência e reconheceram o roubo 
aos cofres públicos subornando 
autoridades. E se compromete-
ram a devolver mais de R$ 8 
bilhões surrupiados dos cofres 
públicos. Agora confiam em anu-
lar esses acordos no STF. Que 
horror.

Pura enrolação
Questionado sobre plano para 

retirar brasileiros do Sudão, que 
atravessa crise após tentativa de 
golpe, o Ministério das Relações 
Exteriores cita a Lei de Acesso 
à Informação para esconder o 
plano de assistência.

Para distribuir
O Portal da Transparência do 

governo federal aponta que exis-
tem pouco mais de 96 mil cargos 
e funções comissionadas ocu-
pados no governo federal, sob a 
responsabilidade direta do go-

Julia Zanatta (PL-SC) alerta sobre o projeto da censura de Orlando Silva (PCdoB-SP)

verno Lula.

Todo poderoso
A CPMI do 8 de Janeiro, mais 

uma vez, deixa o governo nas 
mãos do presidente da Câmara, 
Arthur Lira (PP-AL). O superbloco, 
articulado por Lira, vai indicar cin-
co dos 16 deputados da comissão.

Gente na TV
Estreia nesta terça (2) no canal 

BandNews TV, das 8h às 9h30, a 
transmissão em simultâneo do 
Jornal Gente, da Rádio Bandei-
rantes, há 45 anos campeão de 
audiência no radiojornalismo.

Troca de palpites
Após até a porta-voz da Casa 

Branca, Karine Jean-Pierre, dizer 
que Lula está “claramente erra-
do” sobre a guerra na Ucrânia, o 
governo brasileiro poderia tam-
bém dar palpites sobre a política 
belicista de Joe Biden.

Pensando bem...
...censurar as redes sociais não 

estava no programa de governo.

PODER SEM PUDOR

Estado de absurdo
Governador da Bahia no final dos 

anos 1940, Otávio Mangabeira des-
pachava em seu gabinete quando 
um assessor entrou esbaforido: 
“Governador, aconteceu um ab-
surdo!” Foi o mote para a frase 
histórica de Mangabeira: “Calma, 
meu caro. Não há absurdo que não 
tenha precedente na Bahia...”

Confirmado os R$18 que Lula deve oficializar nesta segunda-feira (1) como aumento no salário-mínimo, o 
trabalhador que receber o reajuste necessitaria de 99 anos para comprar uma bolsa de grife de luxo como 
aquela exibida pela primeira-dama Janja nos compromissos do marido no exterior. O modelo luxuoso, sonho 
de consumo da burguesia que ela diz deplorar, é produzido pela grife francesa Celine, custa R$21,4 mil e 
conta com design requintado e acabamento em prata.

Luís Henrique Zafalon
é fisioterapeuta especialista em osteopatia, professor 
e palestrante.
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O ex-presidente Jair 
Bolsonaro (PL) justi-
ficou sua presença na 
Agrishow, maior feira de 
agronegócio da América 
Latina, que teve início 
nesta segunda-feira (1), 
em Ribeirão Preto, no 
interior paulista, dizen-
do que é o “ex” do setor. 

“Eu sou o ex. Eu sou 
o ex deles”, disse Bol-
sonaro aos jornalistas, 
após circular pela feira 
ao lado do governa-
dor Tarcísio de Freitas 
(Republicanos). “Fui à 
Rússia negociar ferti-
lizantes com o (presi-
dente Vladimir) Putin. 
Você acha que o atual 
presidente faria isso?”, 
completou Bolsonaro. 

Este foi o primeiro 
evento público de Bol-
sonaro desde o retor-
no dele ao Brasil, em 
março, após uma tem-
porada de três meses 
nos Estados Unidos, 
quando terminou seu 
mandato. Também foi 
o primeiro ato conjunto 
com Tarcísio, seu ex-
-ministro e afilhado 
político. 

A ida de Bolsonaro à 
abertura da Agrishow 
causou polêmica. O 
evento é patrocinado 
pelo governo federal e 
pelo Banco Brasil. 

Após a organização 
da feira “desconvidar” 
o ministro da Agricultu-
ra, Carlos Fávaro, para a 
abertura — sugeriram 
uma outra data a ele 
—, o banco cancelou o 
patrocínio, e a Agrishow, 
a cerimônia oficial.  

Ainda assim, Bolsona-
ro subiu ao palco na fei-
ra, ao lado do governa-
dor Tarcísio de Freitas, 
e criticou as invasões 
de terras pelo MST e a 
demarcação de terras 
indígenas feitas pelo 
presidente Lula. 

Durante a conversa 
com jornalistas, Bol-
sonaro disse que não 
queria falar sobre polí-
tica eleitoral e afirmou 
que não será candida-
to no “ano que vem”, 
quando ocorre o pleito 
municipal, para prefeito 
e vereador. A eleição 
presidencial só ocorre 
em 2026.

Lira aponta erro do PT para 
montar base no Congresso

CÂMARA FEDERAL 

Bolsonaro diz não será 
candidato em 2024

O presidente da Câma-
ra dos Deputados, Arthur 
Lira (PP-AL), apontou 
alguns erros do Partido 
dos Trabalhadores - si-
gla do presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva - ao 
montar sua base de go-
verno no Congresso Na-
cional. Para Lira, já está 
comprovado que a troca 
de ministérios por apoio 
no Congresso “não vai 
dar certo”. 

Em entrevista ao jornal 
O Globo, Lira disse que 
as polêmicas emendas 
parlamentares pode-
riam resolver o apoio 
que o governo precisa 
no Congresso, sem a 
necessidade de envolver 
cargos em ministérios. 

“Houve uma acomo-
dação e a formatação de 
um governo de coalizão, 
com troca de ministé-
rios por apoios, que está 
comprovado que não vai 
dar certo. As emendas 
resolvem isto sem ser 
necessário um ministé-
rio. Da forma como está, 

EVENTO EM SP 

DIVULGAÇÃO

Presidente da Câmara Federal condena troca de ministros por apoio em Congresso 

Caio André destaca importância 
da Escola do Legislativo da CMM
Parlamentar ressalta 
valor da escola 
como ferramenta 
de preparação e 
inserção no mercado

DIVULGAÇÃO

O presidente da Câ-
mara Municipal de 
Manaus, Caio André 
(PSC), destacou, on-

tem (1), no Dia do Trabalha-
dor,  a importância da Escola 
do Legislativo Léa Alencar 
Antony para a qualificação 
profissional de amazonen-
ses que buscam inserção 
no mercado de trabalho. 
Em dois meses, na gestão 
do parlamentar, mais de 60 
mil inscrições para cursos 
foram registradas.

A Escola do Legislativo da 
Casa Municipal tem como 
objetivo oferecer conheci-
mento e suporte conceitual 
de natureza técnico-admi-
nistrativa, além de cursos 
para servidores e público 
em geral. Mais de 80 cursos 
nas modalidades Ensino à 
Distância (EaD) e presencial 
são disponibilizados para a 
população.

O presidente da CMM 
afirma que tem buscado 
potencializar o trabalho 
executado dentro da esco-
la, seja em parcerias como a 
firmada com o Governo do 
Estado, por meio do Cen-
tro de Educação Tecnoló-
gica do Amazonas (Cetam); 
ou ampliando o número de 
cursos na programação.

“Desde o início da gestão 
temos procurado expandir a 
Escola do Legislativo com a 
oferta de cursos que fazem 
a diferença na qualificação 
das pessoas, mantendo a 
população informada sobre 
a programação. A equipe 
técnica possui um trabalho 
muito cauteloso nessa área 
de pesquisa, entendendo a 
realidade do mercado de 
trabalho e buscando repas-
sar as demandas deste ce-
nário por meio dos cursos”, 
explicou Caio André.

A importância da Escola 
do Legislativo, segundo o 
presidente, é constatada 
nos números levantados 
em 2023. Somente nos pri-
meiros dois meses deste 
ano, mais de 60 mil matrículas 
foram realizadas, mostrando 
a alta procura pelas capaci-
tações.

“É a prova que a Câmara 
Municipal tem se preocupado 
com as atribuições além do le-
gislativo. Nossa missão desde 
janeiro deste ano é aproximar 
o parlamento da população e 

a Escola do Legislativo é uma 
ferramenta poderosa nesse 
processo”, frisou o presiden-
te da CMM. 

Cetam 
No dia 20 de abril, o pre-

sidente da Casa firmou uma 
parceria com o Cetam para 
15 cursos a serem ministra-
dos pela Escola do Legislati-
vo. Somadas, as capacitações 
alcançam 600 horas de au-
las gratuitas disponibilizadas 
à população.

No cronograma estão pre-

vistos novos cursos nas se-
guintes áreas: Informática 
Básica e Avançada, Recep-
cionista, Cerimonialista, Arte-
sanato com fuxico, Inspetor de 
Controle de Qualidade, Agente 
de Portaria, Redação Oficial e 
Comercial, Fotografia, Recep-
ção em Eventos, Legislação 
Ambiental e Interpretação das 
ISOs 14001 e 9001.

Sobre a Escola 
 A Escola do Legislativo 

Vereadora Léa Alencar An-
tony foi instituída no âmbito 

Vereador e presidente da Câmara Municipal de Manaus, Caio André (PSC) ressaltou importância 

da CMM no dia 12 de setem-
bro de 2007 pelo então Pre-
sidente da Casa, vereador 
Leonel Feitoza, por meio da 
Resolução 049/2007.

A escola fica diretamente 
subordinada à presidência 
da Câmara, trazendo em sua 
estrutura um laboratório de 
informática, uma biblioteca e 
uma sala de aula com capa-
cidade para 30 alunos, estru-
turada para qualificar os ser-
vidores do Poder Legislativo e 
oferecer cursos profissionali-
zantes à comunidade em geral.

o parlamentar fica com o 
pires na mão e um minis-
tro, que não recebe votos 
e não faz concurso, é quem 
define a destinação de R$ 
200 bilhões para municípios 
do Brasil”, disse Lira ao ser 
questionado sobre a falta de 
votações relevantes nesta 
legislatura.

 Para o presidente da Câ-
mara, o orçamento negocia-
do pelas emendas de relator 
- que o Supremo Tribunal 

Federal (STF) limitou o uso 
e considerou inconstitucio-
nal - é “mais democrático se 
decidido por 600 parlamen-
tares do que por dez minis-
tros”. Na avaliação de Lira, a 
falta de emendas de relator 
atrapalha a governabilidade. 

“Eu sempre disse que o 
orçamento é muito mais de-
mocrático se decidido por 
600 parlamentares do que 
por dez ministros. Me ele-
gi sem RP-9 (emendas de 

relator) e tenho tido uma 
boa relação sem ela. Não 
interfere em nada na minha 
vida. Mas, na governabilida-
de, sim. Sabemos o que os 
partidos querem: favoreci-
mento de obras e serviços 
públicos para aumentar o 
seu escopo político e aten-
der as suas bases. O governo 
precisa se organizar, mais 
especificamente a Secreta-
ria de Relações Institucio-
nais.”, avaliou.
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Lula sugere 3ª edição do Programa 
de Aceleração do Crescimento
Anúncio foi feito 
por Lula durante 
ato do Dia do 
Trabalhador em SP

O O presidente Luiz 
Inácio Lula da Sil-
va anunciou nes-
ta segunda-feira 

(1°), em ato realizado em 
São Paulo para celebrar 
o Dia Internacional do 
Trabalho, que o governo 
federal deve lançar uma 
terceira edição do Pro-
grama de Aceleração do 
Crescimento (PAC). A pro-
messa é agilizar o setor 
de infraestrutura.

Lula, que iniciou seu 
discurso com agradeci-
mentos ao povo brasileiro 
por dar mais um voto de 
confiança a ele, afirmou 
que pretende retomar o 
Farmácia Popular, que 
amplia o acesso gratuito 
a medicamentos, e adotar 
ações que garantam que 
as camadas socialmen-
te vulneráveis consigam 
atendimento médico com 
especialistas.

“Nós vamos garantir que 
as pessoas pobres des-
se país tenham direito a 
um especialista, para não 

morrer com uma receita na 
cabeceira da cama”, disse.

Outro objetivo do gover-
no é concluir o campus de 
São Bernardo do Campo, 
da Universidade Federal 
do ABC, inaugurar o da 
Universidade Federal de 
Osasco e criar uma ter-
ceira instituição de ensino, 

na zona leste da capital 
paulista.

“Quando Haddad era 
prefeito, ele doou o ter-
reno, mas, até hoje, nin-
guém botou uma pedra”, 
afirmou Lula

Se, por um lado, o pre-
sidente demonstrou gra-
tidão a seus eleitores, por 

outro criticou os ataques 
dos apoiadores do ex-pre-
sidente Jair Bolsonaro, por 
contribuírem com a disse-
minação de desinforma-
ção, que quase minaram 
sua terceira reeleição. 
Lula reforçou a mensa-
gem de que é preciso ter 
cuidado, ao repassar con-

teúdos que configuram as 
chamadas fake news.

“A gente não pode permi-
tir que a mentira continue 
prevalecendo neste país”, 
defendeu. “Foi a verdade 
que derrotou o ex-presi-
dente da República.”

Ao citar a data celebra-
da ontem (1), Lula argu-

O presidente falou por pouco mais de 15 minutos e destacou algumas medidas voltadas aos trabalhadores

PL das fake 
news é 
votado hoje

 O relator do projeto 
de lei das fake news (PL 
2630/20), deputado Or-
lando Silva (PCdoB-SP), 
divulgou na última sema-
na, o parecer preliminar 
que deverá ser analisado 
na próxima terça-feira (2).

A proposta cria a Lei 
Brasileira de Liberda-
de, Responsabilidade e 
Transparência na Inter-
net e estabelece obriga-
ções a serem seguidas 
por redes sociais, apli-
cativos de mensagens e 
ferramentas de busca na 
sinalização e retirada de 
contas e conteúdos con-
siderados criminosos.

Orlando Silva retirou do 
texto a criação de uma 
autarquia especial des-
tinada à fiscalização do 
cumprimento da lei. A 
implementação da auto-
ridade autônoma era um 
dos entraves nas discus-
sões do projeto.

“Concluí meu relatório 
para a Lei Brasileira de 
Liberdade, Responsabili-
dade e Transparência na 
Internet. Resta um tema: 
qual instituição fiscaliza-
rá a lei e eventualmente 
aplicará sanções”, disse 
Silva, em seu perfil no 
Twitter.

Pelo texto apresenta-
do ontem, em casos de 
descumprimento da lei e 
risco aos direitos funda-
mentais da população, a 
fiscalização dos provedo-
res (redes sociais, aplicati-
vos de mensagem instan-
tânea a ferramentas de 
busca) será realizada nos 
termos de regulamenta-
ção própria.

O senador Fabiano Contarato é autor do requerimento para o ciclo de debates

Audiência conjunta de quatro 
comissões debate violência nas escolas

DIVULGAÇÃO

 As comissões de Cons-
tituição e Justiça (CCJ), 
de Educação (CE), de 
Segurança Pública (CSP) 
e de Direitos Humanos 
(CDH) realizarão na ter-
ça-feira (2), a partir das 
14h, a primeira reunião 
do ciclo conjunto de au-
diências públicas para 
debater a violência nas 
escolas.  

Estão confirmadas as 
presenças do coorde-
nador da Comissão de 
Psicologia Escolar no 
Conselho Federal de 
Psicologia (CFP), Celso 
Tondin; da especialista 
em educação e Proteção 
do Unicef no Brasil, Ana 
Carolina Fonseca; e da 
representante da Con-
sultoria Vozes da Edu-
cação, Carolina Campos.

Também devem com-
parecer representantes 
do Conselho Nacional 
de Educação (CNE), do 
Ministério dos Direitos 
Humanos, do Conselho 
Nacional dos Direitos da 
Criança e do Adolescente 
(Conanda) e do Instituto 
de Estudos Sócio-Eco-
nômicos (Inesc).

A realização do ciclo 
atende a um pedido do 
senador Fabiano Conta-
rato (PT-ES). Ele lembra 
que, até um passado 
recente, os atentados a 
escolas não eram fre-
quentes no Brasil. Mas, 
nos últimos anos, esse 
tipo de violência tem es-

tampado as capas dos 
jornais, espalhando pâ-
nico entre pais, alunos 
e professores, e deixado 
luto aos familiares das 
vítimas.

“Sabemos que a pre-
venção e a repressão 
desse tipo de atentado 
devem ocorrer em di-
versas frentes, como o 
cuidado à saúde mental 
dos estudantes, a pre-
venção contra o bullying, 
a restrição ao acesso a 
armas, a jogos e sites 
que promovam violência 
e discursos de ódio e a 

diminuição da desigual-
dade, possibilitando que 
crianças e adolescentes 
vivam em ambientes sa-
dios”, defende Contara-
to no requerimento para 
a realização do ciclo.

O senador defende 
que a política criminal, 
respeitados os princí-
pios da Constituição e 
os tratados internacio-
nais de direitos huma-
nos assinados pelo Bra-
sil, não pode ficar alheia 
à violência nas escolas. 
E, por ser relator de 
projetos que tratam do 

Código Penal (Decreto-
-Lei 2.848, de 1940), o 
senador vê como crucial 
que o Senado ouça es-
pecialistas da sociedade 
civil, do setor público e 
das empresas do setor 
de tecnologia para o me-
lhor desenvolvimento 
das políticas públicas de 
prevenção e repressão a 
esses ataques.

O evento será inte-
rativo: os cidadãos po-
dem enviar perguntas 
e comentários pelo 
telefone da Ouvidoria 
do Senado (0800 061 

2211) ou pelo Portal 
e-Cidadania, que po-
dem ser lidos e respon-
didos pelos senadores 
e debatedores ao vivo. 
O Senado oferece uma 
declaração de partici-
pação, que pode ser 
usada como hora de ati-
vidade complementar 
em curso universitário, 
por exemplo. O Portal 
e-Cidadania também 
recebe a opinião dos 
cidadãos sobre os pro-
jetos em tramitação no 
Senado, além de suges-
tões para novas leis.

SENADO CÂMARA

mentou que, ao longo de 
“milênios de existência 
da humanidade”, não se 
pode mais tolerar a de-
sigualdade de gênero em 
nenhuma área da vida e 
que, no mercado de tra-
balho, o mesmo se aplica. 

O chefe do Poder Exe-
cutivo concluiu o discurso 
com uma mensagem so-
bre a punição dos autores 
dos atos relacionados à 
tentativa de golpe, em 8 
de janeiro, quando busca-
ram anular a vitória dele 
sobre Jair Bolsonaro.

“Todas as pessoas se-
rão presas, porque esse é 
um país de democracia de 
verdade”, disse ele, con-
cluindo a fala sob aplau-
sos e gritos de “Sem anis-
tia” dos manifestantes.

Lula compareceu ao 
evento acompanhado de 
comitiva composta pelos 
ministros Luiz Marinho, do 
Trabalho e Emprego, Pau-
lo Pimenta, da Secretaria 
de Comunicação Social da 
Presidência da Repúbli-
ca, Paulo Teixeira, do De-
senvolvimento Agrário e 
Agricultura Familiar, Cida 
Gonçalves, das Mulheres, 
e da presidente nacional 
do Partido dos Trabalha-
dores, a deputada federal 
Gleisi Hoffmann.
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Homens investem cada vez mais 
em procedimentos estéticos

REAJUSTE 

Contribuição dos microempreendedores sobe para R$ 66
DIVULGAÇÃO

Reajuste valerá para boletos com vencimento a partir de 20 de junho

A elevação do salário mí-
nimo para R$ 1.320, a partir 
deste mês, muda o cálculo 
da contribuição de micro-
empreendedores individuais 
(MEI) para a Previdência So-
cial. O valor, que estava em R$ 
65,10 com o salário mínimo 
de R$ 1.302, agora ficará em 
R$ 66. O aumento segue o 
novo valor do salário mínimo, 
publicado em medida provi-
sória, na segunda-feira (1º).

O reajuste valerá apenas 
para os boletos com venci-
mento a partir de 20 de junho. 
A cota deste mês, que vence 
em 20 de maio, continuará a 
ser paga pelo valor antigo, de 
R$ 65,10. Para os MEI cami-
nhoneiros, que pagam mais 
para a Previdência Social, a 
contribuição passará de R$ 
156,24 para R$ 158,40.

A elevação do salário míni-
mo foi decidida em reunião na 
última quinta-feira (27) entre 
o presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva, as centrais sindicais 

e os ministros da área eco-
nômica. O valor de R$ 1.320 
estava estipulado no Orça-
mento de 2023, mas o salário 
mínimo ficou em R$ 1.302 
nos quatro primeiros meses 
do ano porque a quantidade 
de benefícios da Previdên-
cia Social, cuja maior parte é 
atrelada ao mínimo, superou 
as previsões iniciais.

Na última sexta-feira (28), 
o ministro do Trabalho, Luiz 
Marinho, indicou que preten-
de retomar, no próximo ano, 
a política de reajuste para 
o salário mínimo que vigo-
rou entre 2011 e 2019. Pela 
fórmula, o salário mínimo é 
corrigido todos os anos pela 
inflação do ano anterior mais 
o crescimento do Produto 
Interno Bruto (PIB, soma dos 
bens e dos serviços produzi-
dos) de dois anos antes.

Nesse domingo (30), o pre-
sidente Luiz Inácio Lula da 
Silva confirmou a decisão do 
governo, ao anunciar que en-

viará ao Congresso Nacional, 
nos próximos dias, um proje-
to de lei (PL) que, se apro-
vado, tornará obrigatório o 
reajuste do salário mínimo 
acima da inflação.

Recolhimento
Profissionais autônomos 

com regime tributário e 
previdenciário simplificado, 
os microempreendedores 
individuais recolhem 5% do 
salário mínimo por mês para o 
Instituto Nacional do Seguro 
Social (INSS). Os MEI cami-
nheiros contribuem com 12% 
do salário mínimo.

O restante da contribui-
ção mensal varia conforme o 
ramo de atuação. Os traba-
lhadores que exercem ativi-
dades ligadas ao comércio e 
à indústria pagam R$ 1 a mais 
referente ao Imposto sobre a 
Circulação de Mercadorias e 
Serviços (ICMS), administra-
do pelo estado onde mora. Os 
profissionais que executam 

Israel Guimarães / Divulgação

O público masculino 
já representa 30% 
da clientela dos 
serviços de beleza e 
estética no país

Em Tempo

Estar com a saúde e o 
“shape” em dia tem sido 
o foco de milhares de 
brasileiros nos últimos 

anos, como forma de melho-
rar a autoestima e espantar 
o sedentarismo. Com tantos 
procedimentos ofertados no 
mercado, fica até difícil es-
colher só um. O empresário 
e modelo amazonense, Israel 
Guimarães, 33, fez seu primei-
ro procedimento estético há 
6 anos, uma rinoplastia para 
corrigir o tamanho do nariz. 
De lá para cá, passou a procu-
rar outros serviços com mais 
frequência. 

“A partir daí, não parei de me 
cuidar. Aí eu vim conhecer o 
botox para amenizar as linhas 
de expressão. A limpeza de 
pele e até mesmo quis ajei-
tar a sobrancelha, deixar mais 
desenhada, mais harmônica. 
Também tenho feito proce-
dimentos corporais como dre-
nagem, corrente russa, aplica-
ção de enzimas, tratamentos 
de radiofrequência, que são 
muito importantes para deixar 
o corpo definido, já que eu 
trabalho com a minha imagem. 
O objetivo é sempre trazer 
saúde para o corpo e sempre 
levantar a autoestima mais e 
mais”, disse. 

 
Aumento
De acordo com dados da As-

sociação Brasileira de Clínicas 
e (ABC-SPAS), o público mas-

culino já representa 30% da 
clientela dos serviços de bele-
za e estética no país. Dados de 
pesquisa do IBOPE mostram 
que em 2019, das 650 mil 
cirurgias plásticas realizadas, 
104 mil foram em homens. O 
procedimento mais realizado 
foi a cirurgia das pálpebras 
com 19 mil cirurgias, seguido 
do nariz, com quase 16 mil, 
e lipoaspiração, com pouco 
mais de 15 mil. 

Procedimentos não cirúrgicos
Por outro lado, um estu-

do divulgado em 2021 pela 
plataforma de descontos 
CupomValido.com.br que reu-
niu dados da Sociedade Inter-
nacional de Cirurgia Plástica 
Estética (ISAPS) e Sociedade 
Brasileira de Cirurgia Plástica 
(SBCP), os Estados Unidos li-
deram com 18,8%, o número 
de procedimentos não cirúr-
gicos, seguido pelo Brasil e em 
terceiro, Itália. 

O levantamento também 
revela que o procedimento 
não cirúrgico mais realizado 
no mundo é a aplicação de 
toxina botulínica (Botox), uti-
lizada no combate à rugas e 
linhas de expressão. A apli-
cação de ácido hialurônico 
e peeling químico, ficam em 
segunda e terceira posição, 
respectivamente. 

A biomédica esteta e só-
cia-proprietária da Lê Clinic 
em Manaus, Larissa Oliveira, 
atua no setor há 10 anos, e 
diz que limpeza de pele, har-
monização facial e escultu-
ra abdominal também estão 
entre os procedimentos mais 
procurados atualmente. Com 
vasta experiência em estética 
facial e corporal para redução 
de medidas, ela afirma que é 
nítido o quanto o mercado 
masculino está aumentando. 

“A demanda masculina está 
cada vez maior até do que a 
feminina. Eles estão buscando 
mais tratamentos preventivos, 
que evitem o surgimento de 
rugas… tratamentos precoces 
com botox preventivo, tam-
bém procuram bastante har-
monização facial para alongar 
a mandíbula, preenchimento 
labial. São muitos tipos de pro-
cedimentos”, afirma. 

A profissional destaca que 
cada vez mais os serviços de 
estética corporal também es-
tão ganhando novos admira-
dores. “Se eu posso melhorar o 
rosto, por que não o corpo? ”, 
é o que diz Larissa Oliveira, fa-
zendo referência aos clientes. 

“Há homens que chegam 
com muita flacidez e gordura 
localizada, alguns, nunca re-
alizaram procedimento esté-
tico para melhorar a aparên-
cia. Quando eles estão aqui, 
a gente avalia e dependen-
do da situação, iniciamos um 
protocolo individualizado com 
serviços variados, com o ob-
jetivo de tonificar e definir a 
musculatura do corpo”, disse. 

Lê Clinic Estética
Inaugurada em 2019, a Lê 

Clinic é uma empresa especia-
lizada em procedimentos de 
estética avançada em Manaus 
e oferece uma variedade de 
serviços: limpeza de pele, lim-
peza ultrassônica, microagu-
lhamento, aplicação de botox, 
fios de sustentação, preen-
chimento labial, harmonização 
facial, aplicação de enzimas, 
procedimentos minimamente 
invasivos, drenagem linfática, 
escultura abdominal, bioesti-
muladores de colágeno, lifting 
do bumbum, criofrequência, 
tratamento para celulite e gor-
dura localizada, massoterapia 
relaxante e muitos outros.

“A nossa missão é fazer o 
cliente sair daqui uma nova 
pessoa. Através da confian-
ça em nosso trabalho, con-
seguimos proporcionar um 
salto significativo na auto-
estima da pessoa” ressaltou 
Larissa Oliveira, biomédica 
esteta e sócia-proprietária 
da Lê Clinic. 

Para mais informações, 
basta acessar o Instagram @
leclinicestetica e @dra.laris-
saoliver ou entrar em conta-
to por meio do número (92) 
99116-3599. A Lê Clinic está 
localizada na Rua José Ma-
riano, Nº12 - Parque Dez de 
Novembro.

O modelo amazonense Israel Guimarães faz uso de serviços estéticos com frequência

serviços recolhem R$ 5 a mais 
de Imposto sobre Serviços 
(ISS), administrado pelo mu-
nicípio onde habita.

Ao contribuírem para o 
INSS, os microempreende-
dores individuais passam a 
ter direito à aposentadoria 
por idade, auxílio-doença, 

salário-maternidade, auxí-
lio-reclusão e pensão por 
morte. Além disso, a Receita 
Federal fornece um Cadastro 
Nacional da Pessoa Jurídica 
(CNPJ) aos MEI, que podem 
emitir notas fiscais e obter 
crédito com condições es-
peciais.

O boleto mensal do Docu-
mento de Arrecadação Sim-
plificada do MEI (DAS-MEI) 
pode ser gerado no Portal 
do Empreendedor. As par-
celas vencem no dia 20 de 
cada mês.
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Novo salário mínimo de 
R$ 1.320 entra em vigor

Novo valor traz um 
crescimento de 
R$ 18 e um 
aumento real de 
2,8% 

MARCELLO CASAL JR/AGÊNCIA BRASIL

O salário mínimo no 
Brasil passa a ser 
de R$ 1.302 para R$ 
1.320. O novo valor 

corresponde a um cresci-
mento de R$ 18 e um au-
mento real de 2,8% em re-
lação ao anterior. A medida 
provisória com o aumento 
foi publicada, ontem (1º), em 
edição extra do Diário Oficial 
da União.

O valor de R$ 1.320 ori-
ginalmente estava previs-
to no Orçamento Geral da 
União de 2023. No entanto, 
foi adiado em quatro me-
ses porque o salário mínimo 
neste valor não permitiria 
pagar os benefícios do Ins-
tituto Nacional do Seguro 
Social (INSS) durante todo 
o ano.

O aumento para R$ 1.320 
ficou em discussão porque 
os R$ 6,8 bilhões destinados 
pela Emenda Constitucional 
da Transição se mostraram 
insuficientes para bancar o 
aumento dos benefícios do 
Instituto Nacional do Seguro 
Social (INSS) atrelados ao 
salário mínimo. Isso porque 
a forte concessão de apo-
sentadorias e pensões no 
segundo semestre do ano 
passado criou impacto maior 
que o estimado para os gas-
tos do INSS neste ano.

De acordo com o Ministério 
da Fazenda, além dos R$ 6,8 
bilhões, o governo precisaria 
de R$ 7,7 bilhões para ban-
car o aumento do salário 
mínimo para R$ 1.320 ainda 
em janeiro. Inicialmente, a 
equipe econômica queria 
adiar o reajuste para 2024, 
mas o governo conseguiu 
encontrar recursos para o 
novo aumento do mínimo. 
O dinheiro veio do recadas-
tramento do Bolsa Família, 
que eliminou 1,2 milhão de 
beneficiários em situação 
irregular apenas em abril.

“O relator [do Orçamen-

Em Tempo

O valor de R$ 1.320 originalmente estava previsto no Orçamento Geral da União de 2023

e teria impacto menor no 
Orçamento, mas foi vencido.

Plano de igualdade salarial 
entre homens e mulheres

Na mesma edição extra do 
Diário Oficial da União em 
que foi publicado o aumen-
to do salário mínimo, ainda 
foram publicados mais dois 
decretos: um com o objetivo 
de elaborar um Plano Na-
cional de Igualdade Salarial 
e Laboral entre Mulheres 
e Homens, outro para criar 
regras para os serviços de 
transporte e entrega por 
aplicativo.

No Dia Internacional da 

Mulher, em 8 de março, Lula 
já havia enviado ao Congres-
so um projeto de Lei sobre 
equiparação salarial, com a 
previsão de multa de dez 
vezes o maior salário da em-
presa em caso de descumpri-
mento pelos empregadores. 
A proposta, contudo, ainda 
não foi apreciada pelos par-
lamentares. 

Pela norma publicada na 
segunda, o novo plano de-
verá contemplar não só o 
salário e outros tipos de 
remuneração, mas temas 
como condições e ambiente 
de trabalho; oportunidades 
de ascensão profissional; di-

visão das responsabilidades 
no cuidado de crianças, ido-
sos e pessoas com deficiên-
cia e doenças incapacitantes; 
e aspectos étnico-raciais.

“A proposta de Plano Na-
cional de Igualdade Salarial 
e Laboral entre Mulheres e 
Homens conterá objetivos, 
metas e ações e a indicação 
de órgão responsável”, diz 
o decreto sobre o assunto. 
O resultado dos trabalhos 
deverá ser apresentado em 
180 dias, prazo prorrogável 
uma vez por igual período.

Transporte por aplicativo
Lula busca criar regras 

para os serviços de trans-
porte e entrega por apli-
cativo no Brasil. O governo  
pretende apresentar uma 
proposta para regulamen-
tar as relações de traba-
lho por meio de aplicativos 
ainda no primeiro semes-
tre, conforme declarado 
em março pelo ministro do 
Trabalho e Emprego, Luiz  
Marinho.

Oficialmente, o grupo de 
trabalho recém-criado por 
meio de decreto deverá 
apresentar proposta de ato 
normativo em até 150 dias, 
prazo que pode ser prorro-
gado por igual período. 

Milhares de trabalha-
dores se afastam todos 
os anos de suas ocupa-
ções em função de le-
sões e doenças causadas 
no ambiente do trabalho 
no Mundo todo. No Tri-
bunal Regional do Traba-
lho da 11ª Região (AM/RR) 
verificou-se em 2022 um 
aumento de 11% no núme-
ro de ações envolvendo 
acidentes do trabalho e 
doenças ocupacionais, em 
comparação com o ano 
de 2021. 

A Justiça do Trabalho 
do Amazonas e Roraima 
recebeu 2.199 ações em 
2022, contra as 1.992 de 
2021. De janeiro a março de 
2023, foram ajuizados 601 
novos processos no TRT-11 
relacionados à segurança 

e saúde do trabalhador. 
Para o juiz do Trabalho 
e gestor do Programa de 
Trabalho Seguro (PTS) 
no âmbito do TRT-11, Vi-
tor Graciano Souza Ma-
ffia, por mais assustador 
que este quadro pareça, 
o número de processos 
trabalhistas é apenas uma 
pequena amostra da rea-
lidade. “Nem todo traba-
lhador acidentado ou que 
desenvolve uma doença 
no ambiente de trabalho 
ajuíza ação trabalhista”, 
lembra.

O juiz destaca ainda 
que é grande o número 
de subnotificações desses 
acidentes. “Conclamamos 
as empresas a respeita-
rem as normas de saúde 
e segurança do trabalho.”

Vagas para profissões na área da tecnologia
FPFTECH 

Cresce número de ações de acidente 
de trabalho entre 2021 e 2022

A área de tecnologia 
deve criar quase 800 
mil vagas de emprego 
até 2025 no Brasil. Os 
dados são da Associação 
Brasileira de Empresas 
de Tecnologia da Infor-
mação e Comunicação 
(Brasscom), que aponta 
um déficit anual de 106 
mil profissionais.

Em Manaus, o centro 
de tecnologia e ino-
vação FPFtech é uma 
das organizações que 
vêm ofertando opor-
tunidades para esses 
profissionais. Há vagas 
abertas para analista 
de sistemas, engenheiro 
de segurança da infor-
mação, product owner, 
carreiras que estão em 
alta no mercado de tec-
nologia.

“Devido ao aumento 
da quantidade de proje-
tos que desenvolvemos, 
todos os meses abrimos 
diversas vagas para es-
ses cargos que estão em 
alta no mercado. Além 
disso, a FPFtech é um 
ambiente acolhedor, 
que incentiva a criativi-
dade e oferece flexibi-

TRT-11 
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Centro de inovação FPFtech abre vagas para carreiras que estão em alta no mercado de tecnologia

Trabalhador com equipamentos de segurança em rapel durante trabalho

lidade na forma de traba-
lho”, afirmou a gestora de 
pessoas da FPFtech, Joana 
Pontes.

Outras vagas que estão 
disponíveis são para enge-
nheiro de dados, desenvol-

vedor python, desenvolve-
dor Abap e professor de 
automação industrial.

Os interessados devem se 
cadastrar no link https://
bit.ly/3AlIk9w. Entre os 
benefícios oferecidos pela 

FPFtech, estão o programa 
de idiomas e de qualidade 
de vida, plano odontológico, 
plano de saúde, além do 
day-off - liberação do tra-
balho - no dia de aniversário 
e aulas de yoga.

to], depois que o projeto foi 
encaminhado ao governo fe-
deral, reforçou o orçamento 
do Ministério da Previdência 
em R$ 6,8 bilhões. Só que 
esse recurso foi consumido 
pelo andar da fila do INSS 
[redução da fila de pedidos]. 
A partir do início do processo 
eleitoral, a fila começou a 
andar”, disse o ministro da 
Fazenda, Fernando Haddad, 
em janeiro.

Conforme o ministro, a 
aceleração da inclusão de 
aposentadorias e pensões 
consumiu os R$ 6,8 bilhões. 
“Pedimos para a Previdên-
cia refazer os cálculos, para 
repassar na mesa de nego-
ciação que será aberta com 
os sindicatos. O presidente 
cumpre a palavra este mês e 
cumprirá a palavra este ano 
[sobre a valorização do sa-
lário mínimo acima da infla-
ção]”, acrescentou o ministro 
na ocasião.

Projeto
Após os dois reajustes des-

te ano, um em janeiro e outro 
agora em maio, o governo 
busca discutir uma política 
de valorização permanente 
do salário mínimo a partir de 
2024. Na última sexta-feira 
(28), o ministro do Trabalho 
e Emprego, Luiz Marinho, 
informou que o governo em 
breve enviará um projeto de 
lei que retoma a fórmula que 
vigorou de 2012 até 2019.

Pela política anterior, o 
salário mínimo era corrigi-
do pela inflação do ano an-
terior, pelo Índice Nacional 
de Preços ao Consumidor 
(INPC) e o crescimento do 
Produto Interno Bruto (PIB) 
de dois anos antes. Caso o 
PIB encolha, haverá apenas a 
reposição pela inflação. O Mi-
nistério da Fazenda defendia 
outra fórmula, que incluiria 
a variação do PIB per capita 
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9Dia a dia
Árvores do Sul da Amazônia 
podem morrer com a seca
Mudanças no clima 
e nos padrões de 
chuva decorrentes 
do desmatamento 
da Amazônia podem 
matar árvores

FRANCISCO DINIZ / DIVULGAÇÃO

As mudanças no cli-
ma e nos padrões de 
chuva decorrentes 
do desmatamen-

to da Amazônia tornam o 
bioma mais vulnerável à 
seca, e as árvores da região 
Sul da floresta são as mais 
propensas a morrer nessas 
condições. É o que reporta 
estudo publicado na revista 
“Nature”, na última semana, 
e assinado por 80 pesquisa-
dores de instituições brasi-
leiras e estrangeiras, como 
Universidade de Campinas 
(Unicamp), Universidade 
do Estado de Mato Gros-
so (Unemat), Universidade 
Federal do Oeste do Pará 
(UFOPA) e Universidade de 
Leeds, no Reino Unido.

O artigo estuda como di-
ferentes espécies de árvo-
res se adaptam à seca e 
como diferentes áreas da 
floresta são vulneráveis às 
mudanças climáticas. O es-
tudo traz evidências sobre 
a heterogeneidade da Ama-
zônia, destacando a dife-
rença entre a sensibilidade 
das florestas do oeste, na 
região de Acre, Peru e Bo-
livia, e do centro-leste, na 
região de Manaus e Pará, 
que é mais resistente à seca. 
O trabalho também identi-
fica, pela primeira vez, que 
a capacidade da floresta de 
atuar como sumidouro ou 
fonte de carbono para at-
mosfera é relacionado com 

Em Tempo

Áreas da floresta são vulneráveis às mudanças climáticas

Palestra sobre legislação de 
trânsito brasileira no Detran-AM

MAIO AMARELO

No dia 6 de maio, às 9h, 
o Departamento Estadual 
de Trânsito do Amazonas 
(Detran-AM) promove, 
dentro da programação do 
Movimento Maio Amarelo, 
a palestra “Atualização da 
Legislação de Trânsito Bra-
sileira”, que será ministrada 
pelo mestre em Ciências 
Policiais de Segurança e 
Ordem Pública e assessor 
da Associação Nacional dos 
Detrans, Julyver Modesto.

As inscrições podem ser 
feitas a partir da próxima 
terça-feira (2), das 8h às 
14h, na sede da instituição, 
localizada na Avenida Mário 
Ypiranga, 2.884, no bairro 
Parque Dez, Zona Centro-
-Sul de Manaus, mediante 
a doação de um pacote de 

fralda geriátrica que será 
doada posteriormente.

O evento, que ocorrerá 
no Teatro Maria Hercília 
Tribuzy, do Centro Univer-
sitário do Norte (UniNorte), 
na Avenida Joaquim Nabu-
co, 1232, bairro Centro, zona 
sul da capital, tem como 
público-alvo instrutores 
de autoescolas, agentes 
de trânsito, servidores da 
Segurança Pública, além do 
público em geral que queira 
obter mais conhecimento 
em torno da legislação de 
trânsito.

Autor de 29 livros e de 
mais de uma centena de ar-
tigos publicados na área de 
trânsito, Julyver Modesto 
informa que a palestra tem 
como objetivo abordar as 

responsabilidades de cada 
indivíduo para a promoção 
do trânsito em condições 
seguras.

Segundo o diretor-presi-
dente do Detran Amazonas, 
Rodrigo de Sá, atividades 
como essa buscam conscien-
tizar cada vez mais a popula-
ção de modo geral e atualizar 
aqueles que trabalham dire-
tamente com o trânsito. 

“Aproveitando esse mo-
mento oportuno que é o 
Movimento Maio Amarelo, 
estamos trazendo o maior 
doutrinador de trânsito 
do País, por entendermos 
que é necessário chamar a 
atenção da sociedade para 
a importância de, cada vez 
mais, salvarmos vidas no 
trânsito”, ressalta.

Julyver Modesto é 
autor de 29 livros na 
área de trânsito

a fisiologia das árvores.
A pesquisa é baseada em 

coletas de amostras de mais 
de 500 árvores em 11 sítios 
Amazônia brasileira, perua-
na e boliviana, explica Julia 
Tavares, pesquisadora da 
Universidade de Uppsala, 
na Suécia, e autora princi-
pal do artigo, que é parte 
de sua tese de doutorado. 
As localidades brasileiras 
estudadas estão no Ama-
zonas, Mato Grosso, Acre e 
Pará. As coletas ocorreram 
entre os anos de 2014 e 2018.

Os pesquisadores medi-
ram as características fi-
siológicas dessas árvores, e 
uma das análises avaliou o 
estresse hídrico. “Era como 
se nós fossemos medir, por 
exemplo, a pressão das ár-
vores, para ver o quão es-
tressadas estão, sendo que 
ao invés de ser pressão san-
guínea, é pressão de água”, 
diz Tavares. A pesquisadora 
adiciona sobre importân-
cia do trabalho intenso e 
contínuo de uma rede de 
pesquisadores nacionais e 
internacionais que realiza a 
identificação e o monitora-
mento de longo prazo das 
árvores estudadas e forma 
parcelas permanentes de 
inventários florestais. “Por 
se tratar de florestas que 
estão sendo continuamente 
monitoradas, para que cada 
árvore que medimos, nós sa-
bemos também quem ela é 
(qual espécie) e qual o seu 
histórico (com que veloci-
dade ela cresce, quando ela 
morre, etc) ”, frisa Tavares.

Tavares também explica 
os desafios de realizar um 
estudo em diversos pontos 
da Amazônia, ressaltando a 
importância da colaboração 
do numeroso time de pes-
quisadores para os resulta-
dos alcançados. 

“Para entender padrões 
de larga escala espacial 

e temporal na Amazônia, 
dada a sua grandeza e hete-
rogeneidade, é imprescin-
dível um enorme esforço 
colaborativo da comuni-
dade científica. Além dis-
so, todo esse trabalho de 
Ecofisiologia requer medi-
das minuciosa, tendo as co-
letas que serem realizadas 
durante a madrugada, e as 

amostras extraídas do topo 
das árvores, que tem entre 
30 e 40 metros de altura”. 
A pesquisadora lembra que 
a concentração da maioria 
dos estudos sobre o efeito 
das mudanças climáticas na 
Amazônia na região centro-
-leste pode subestimar as 
diferenças de vulnerabili-
dade do bioma.

O estudo pode contribuir 
para políticas de conserva-
ção nas regiões da Amazônia 
mais suscetíveis aos eventos 
climáticos extremos. Ações 
como diminuir o aquecimen-
to global e parar o desma-
tamento são essenciais, su-
blinha Tavares. A pesquisa 
também evidencia a impor-
tância do fomento à pesquisa 

no bioma. “Para entendermos 
as nuances das respostas das 
diferentes florestas amazô-
nicas às mudanças climáticas 
que já estão acontecendo e 
às mudanças futuras, é im-
prescindível o investimento 
de recursos para realização 
pesquisa e valorização dos 
pesquisadores nacionais”, 
completa a pesquisadora.
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Ambientalistas protestam contra ataques 
ao sistema de proteção ambiental
Manifestação 
está prevista para 
acontecer hoje (2) a 
partir das 8h na sede 
da superintendência 
do Ibama-AM, em 
Manaus

DIVULGAÇÃO

Um grupo de am-
bientalistas, biólo-
gos, veterinários, 
p e s q u i s a d o r e s , 

ativistas e protetores am-
bientais realiza nesta ter-
ça-feira (2) em Manaus, a 
partir das 8h, um ato de 
repúdio contra os ataques 
ao sistema de proteção do 
meio ambiente, à ciência 
e à legislação ambiental 
no Brasil. O objetivo é de-
monstrar apoio ao árduo 
trabalho desenvolvido por 
servidores do Ibama na 
missão de proteger o pa-
trimônio natural do país, a 
biodiversidade e os animais 
silvestres. A manifestação 
ocorrerá na sede da supe-
rintendência do órgão em 
Manaus, na rua Ministro 
João Gonçalves de Souza, 
S/N, bairro Distrito Indus-
trial.

“A intenção do ato é de-
monstrar apoio aos servi-
dores do Ibama, que nos 
últimos dias sofreram uma 
série de ataques. Quere-
mos conscientizar a so-
ciedade sobre os riscos 
relacionados ao uso de 
animais silvestres como 
pets e como a exploração 
sensacionalista deles nas 

Em Tempo

redes sociais pode incen-
tivar a captura e comér-
cio ilegais desses animais”, 
afirmou Diogo Lagroteria, 
médico veterinário espe-
cialista em fauna silvestre 
e um dos organizadores  
do ato.

A prática da capturar e 
manter animais silvestres 
em residências sem auto-
rização é crime conforme 

Lei de Proteção à Fauna 
N° 5.197 e à Lei de Crimes 
Ambientais Nº 9.605. A le-
gislação ambiental afirma 
que o uso desses animais 
de forma irregular pode 
causar danos severos ao 
ecossistema, aos ambien-
tes naturais e ao trabalho 
de conservação da fauna e 
da flora brasileira.

CETAS
Nos últimos anos, o Ibama 

e outros órgãos ambientais 
federativos como ICMBio 
e Inpe sofreram inúmeros 
cortes de verbas, desmo-
bilização de servidores e 
interferência na atuação 
em campo. O rombo orça-
mentário foi de 71% desde 
2014, quando os repasses 
atingiram o maior patamar 

da história (R$ 13,3 bilhões), 
e em 2021, terceiro ano do 
governo Bolsonaro, as ver-
bas destinadas ao siste-
ma de proteção ambiental 
foram de apenas R$ 3,7 
bilhões, conforme o rela-
tório “O financiamento da 
gestão ambiental no Bra-
sil”, publicado pelo Insti-
tuto Socioambiental (ISA) e 
pela Universidade Federal 

Uma mulher negra foi 
retirada por policiais fe-
derais de um voo da Gol 
Linhas Aéreas que se-
guiria de Salvador para o 
aeroporto de Congonhas 
nesta semana. Em víde-
os que viralizaram nas 
redes sociais, é possível 
observar que Samantha 
Vitena já estava dentro 
da aeronave, aguardan-
do a decolagem, quando 
foi retirada em meio a 
uma discussão acerca 
do despacho de sua ba-
gagem. Um dos policiais 
argumenta que a decisão 
foi tomada por deter-
minação do comandan-
te. No vídeo também é 
possível ver o apoio que 
Samantha teve de ou-
tros passageiros. 

No Twitter, o Ministé-
rio das Mulheres con-
denou o caso. “O epi-
sódio contra Samantha 
Vitena em um voo de 
Salvador na madrugada 
deste sábado demonstra 
o racismo e a misoginia 
que atingem de forma 
estrutural as mulheres 
negras em nosso país”. 
No post seguinte, a pasta 
cita que a mulher foi re-
tirada da aeronave cerca 
de uma hora depois que 
o problema da bagagem 
já havia sido resolvido, 
conforme relato da pró-
pria Samantha e de pas-

sageiros que testemu-
nharam o ocorrido. 

“A cena é uma afronta 
à Samantha e a todas 
as mulheres negras. Pe-
diremos providências à 
companhia aérea e à PF 
[Polícia Federal], que de-
vem desculpas e explica-
ções após a abordagem.” 

Em sua página no Ins-
tagram, a jornalista Elai-
ne Hazin, que estava na 
mesma aeronave que 
Samantha, classifica o 
episódio como “um caso 
extremamente violento 
de racismo”. Segundo ela, 
os passageiros embarca-
ram no voo 1575 da Gol 
Linhas Aéreas com uma 
hora de atraso e a mulher 
não conseguia lugar para 
guardar a mochila, que 
continha um laptop. 

“Conseguimos um lu-
gar para a mochila de 
Samantha e, nem mes-
mo assim, o voo deco-
laria. Mais uma hora de 
atraso, nenhuma satis-
fação da cia área, gente 
passando mal no avião e 
eis que três homens da 
Polícia Federal entram 
de forma extremamente 
truculenta no avião para 
levar a ‘ameaça’ do voo 
embora – a Samantha. 
Ela se defende, mas não 
reage. Alguns pedem pra 
ela não ir (na maioria 
mulheres).”

PRF mata 4 garimpeiros ilegais em 
Terra Indígena Yanomami

TERRA YANOMAMI

Passageira é expulsa de voo 
e Gol é acusada de racismo

O Ministério do Meio 
Ambiente e Mudança 
do Clima confirmou a 
morte de quatro ga-
rimpeiros dentro da 
Terra Indígena Yano-
mami, na noite des-
se domingo (30). Eles 
teriam reagido a uma 
incursão de agentes 
da Polícia Rodoviária 
Federal (PRF) e do 
Instituto Brasileiro 
do Meio Ambiente e 
dos Recursos Natu-
rais Renováveis (Iba-
ma). De acordo com 
o ministério, na ação, 
foi apreendido arma-
mento de grosso ca-
libre.

“Houve confronto 
na ação de domingo 
e quatro garimpei-
ros morreram, entre 
eles um foragido da 
Justiça no Estado do 
Amapá. Agentes fe-
derais apreenderam 11 
armas com crimino-
sos: espingardas cali-
bre 12mm, um fuzil e 
pistolas calibre 45, de 
uso restrito. Os corpos 
chegaram a Boa Vista 
na noite de domingo”, 
informou, em nota, o 
ministério.

A ação da polícia 
ocorreu após ataques 
registrados na Terra 
Indígena Yanomami. 
Segundo lideranças 

INVESTIGAÇÃO 

DIVULGAÇÃO

Grupo de Resposta Rápida (GRR) apreendeu munições e armas de alto calibre 

indígenas, três yanoma-
mi foram baleados na 
tarde do último sábado 
(29) – uma das vítimas, 
um agente de saúde que 
atuava na comunidade, 
morreu no local. As ou-
tras duas vítimas foram 
socorridas no posto de 
saúde que funciona na 
própria reserva e, pos-

teriormente, transferidas 
para o Hospital Geral de 
Roraima, onde estão in-
ternadas.

Agentes da Polícia Fe-
deral (PF) estiveram na 
comunidade Uxiú da Terra 
Indígena Yanomami para 
periciar o local e ouvir 
o depoimento preliminar 
de testemunhas.

De acordo com o minis-
tério, há indícios de que 
uma facção criminosa 
controla o garimpo em 
que houve o confronto. 
O ataque desse domingo é 
o quarto contra esquipes 
do Ibama desde o início 
da retomada do territó-
rio Yanomami, em 6 de 
fevereiro.

do Rio de Janeiro (UFRJ).
Além do aumento do des-

matamento, uma das gra-
ves consequências dessa 
política antiambiental no 
Brasil foi a desestruturação 
dos Centros de Triagem de 
Animais Silvestres (Cetas), 
fundamentais para o resga-
te, recuperação e reintro-
dução de animais silvestres 
apreendidos em situações 
de maus tratos, abuso e/ou 
outros crimes ambientais. 
O Cetas também é utilizado 
para o desenvolvimento de 
pesquisas científicas sobre 
zoonoses silvestres, con-
servação, manejo e saúde 
pública.

“O trabalho do Ibama e 
do Cetas é extremamente 
necessário e não pode ser 
desacreditado. Inúmeros 
animais chegam ao Cetas 
provenientes de ações hu-
manas e da urbanização 
crescente”, afirma Ales-
sandra Nava, doutora em 
medicina veterinária e pes-
quisadora da Fiocruz.

“A narrativa de tentar 
descredibilizar os órgãos 
ambientais é antiga e vem 
sendo usada por essa cor-
rente política que defen-
de o uso predatório dos 
recursos naturais em prol 
de ganhos econômicos. 
Há muito a ser melhorado 
para reconstruir o sistema 
de proteção ambiental do 
nosso país. O trabalho é 
árduo, as leis ambientais 
precisam continuar a se-
rem cumpridas e ataques 
só prejudicam”, afirma Eri-
ka Schloemp, bióloga e ati-
vista ambiental e uma das 
organizadoras do ato.

O Centro de Triagem de Animais Silvestres foi alvo de críticas, após polêmica envolvendo capivara e influenciador 
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A nova variante Arc-
turus do coronaví-
rus (também cha-
mada de XBB.1.16) 

já está circulando no Bra-
sil. No mês passado, ela 
foi classificada como uma 
variante de interesse pela 
Organização Mundial da 
Saúde (OMS), que passou a 
ter um olhar mais cautelo-
so porque, na Índia, onde foi 
identificada pela primeira 
vez e se dissemina desde 
o início do ano, a Arcturus 
causou uma onda de novas 
infecções e já se tornou a 
cepa dominante.

Mesmo que em menores 
proporções do que no auge 
da pandemia, as novas va-
riantes do coronavírus con-
tinuam surgindo, evoluin-
do e causando problemas 
em outros países. Segundo 
a OMS, até agora não houve 
mudança de gravidade da 
doença nos indivíduos ou 
nas populações infecta-
das pela XBB1.16, embora 
ela pareça estar se espa-
lhando mais rapidamente 
do que as anteriores. Por 
isso, merece um monitora-
mento mais de perto para 
avaliar a transmissibilida-
de, o escape imune e a 
possibilidade de aumento 

O Ministério da 
Saúde confirmou 
que há uma 
infecção pela nova 
variante no Estado 
de São Paulo

de gravidade dos casos. 
Aqui no Brasil, o Minis-

tério da Saúde confirmou, 
na última semana, que há 
uma infecção pela nova 
variante no Estado de São 
Paulo. O caso foi iden-
tificado por meio de um 
sequenciamento genético 
realizado por amostragem 
pelo Hospital Israelita Al-
bert Einstein no final do 
mês de abril e informado 
à Vigilância Epidemiológica 

do município.
Em nota, o governo infor-

mou ainda que “as evidên-
cias atuais relacionadas a 
esta linhagem da variante 
Ômicron não indicam risco 
adicional à saúde pública 
se comparada a XBB.1.5 
(principal linhagem em 
circulação no Brasil atual-
mente), bem como não há 
evidências de alteração na 
gravidade dos casos.”

Nos Estados Unidos, por 

exemplo, o número de ca-
sos confirmados da varian-
te vem aumentando. Na 
semana entre os dias 17 
e 21 de abril a XBB.1.16 foi 
responsável por cerca de 
10% dos casos de Covid-19, 
acima dos 6% registrados 
na semana anterior. 

A Arcturus é uma subli-
nhagem da variante XBB, 
que por sua vez é uma 
“descendente” da Ômicron 
– a variante do SARS-CoV-2 

que causou um aumento 
considerável de infecções, 
hospitalizações e mortes 
em todo mundo no ano 
passado. 

A XBB1.16 carrega várias 
alterações no seu código 
genético, o que aparente-
mente aumenta a sua ca-
pacidade de se espalhar e 
de escapar da imunidade 
adquirida. Uma dessas mu-
tações em especial ocorre 
na proteína Spike, justa-

Justiça nega pedido de Donald Trump para anular julgamento por estupro
Divulgação

Ex-presidente dos Estados Unidos Donald Trump no tribunal de Nova York

Jean Carroll voltou ao 
banco das testemunhas 
nesta segunda-feira (1), 
onde um advogado de 
Donald Trump tentou 
refutar sua alegação de 
que o ex-presidente dos 
Estados Unidos a estu-
prou, depois que o juiz 
negou um pedido da de-
fesa pela anulação do 
julgamento.

O advogado de Trump, 
Joe Tacopina, retomou 
o interrogatório de Car-
roll cerca de cinco ho-
ras depois de solicitar a 
anulação do julgamento 
em seu caso civil de es-
tupro e difamação, di-
zendo que o juiz tomou 
várias decisões “injustas 
e prejudiciais”.

Em uma carta de 18 
páginas arquivada nesta 
segunda-feira no tribu-
nal federal de Manhat-
tan, Tacopina acusou o 

juiz distrital Lewis Ka-
plan de ser tendencioso 
contra o ex-presidente 
dos EUA, inclusive na 
presença do júri.

Ele disse que o efeito 
das decisões de Kaplan 
“manifesta uma inclina-
ção mais profunda a uma 
parte sobre a outra”, in-
clusive em comentários 
em que o juiz “expressa 
abertamente um favo-
ritismo”.

O juiz negou o pedido de 
anulação do julgamento 
antes que o testemunho 
fosse retomado.

Os pedidos de anula-
ção do julgamento são 
muitas vezes tiros no es-
curo, inclusive quando 
se baseiam nas decla-
rações do próprio juiz. 
Tais solicitações tam-
bém costumam servir 
de base para eventuais 
recursos.

Trump está liderando 
o campo republicano na 
corrida presidencial de 
2024. Kaplan foi nome-
ado para o cargo pelo 
presidente democrata 
Bill Clinton.

Um empresário que se 
tornou político, Trump 
não compareceu ao jul-
gamento de Carroll e, 
nesta segunda-feira, es-
teve na Escócia para uma 
curta viagem para visitar 
seus campos de golfe.

Carroll, 79, acusa 
Trump, 76, de estuprá-
-la no camarim de uma 
loja de departamentos 
Bergdorf Goodman no 
final de 1995 ou início 
de 1996 e, em seguida, 
de minar sua credibilida-
de e carreira ao mentir 
sobre isso online.

Trump sempre negou 
que o estupro aconte-
ceu.

EX-PRESIDENTE DOS EUA

Nova variante Arcturus do 
coronavírus já circula no Brasil

 A Arcturus é uma ‘descendente’ da Ômicron, que por sua vez, é uma variante da SARS-COV-2 

mente a que o vírus usa 
para invadir as células.

Apesar de até o momen-
to a Arcturus não ter sido 
responsável por causar 
uma versão mais grave da 
doença nas pessoas infec-
tadas, ela tem uma carac-
terística que a difere das 
anteriores: um dos sinto-
mas apresentados é a con-
juntivite (principalmente 
em crianças), acompanha-
da de febre alta e tosse. A 
constatação foi feita pelo 
Comitê Indiano de Imu-
nizações Pediátricas, que 
observou um aumento 
de casos de Covid-19 en-
tre crianças que também 
apresentavam conjuntivi-
te, mas ainda não há dados 
concretos que confirmem 
essa associação.

Ainda de acordo com da-
dos da OMS, atualmente 
existem apenas cerca de 
800 sequenciamentos da 
XBB 1.16 no mundo – ba-
sicamente todos feitos na 
Índia, onde a variante já 
se tornou predominante 
e substituiu as outras va-
riantes que estavam em 
circulação.

“Como ela [Arcturus] tem 
mais mutações, muito pro-
vavelmente vai substituir a 
outra variante que está em 
circulação predominante 
no Brasil, que é a XBB1.5. 
O quadro clínico apresen-
tado basicamente é igual 
às variantes anteriores, 
com exceção do quadro 
de conjuntivite em crian-
ças. Mas vale ressaltar que 
ela não é uma variante de 
preocupação (VOC) como 
foi a Ômicron, ela é uma 
variante de interesse”, 
destacou a infectologista 
Emy Akiyama Gouveia, do 
Hospital Israelita Albert 
Einstein. 
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Jonathan Ferreira

Os eventos dos bumbás 
Caprichoso e Garantido mo-
vimentaram o fim de semana 
em Parintins (distante 369 
quilômetros de Manaus). O 
município, que é conhecido por 
abrigar um dos maiores festi-
vais folclóricos a céu aberto do 
Brasil, viveu um clima de festa 
e celebração durante todo o 
final de semana.

No sábado (29) foi realizado 
o lançamento do álbum “O 
Brado do povo Guerreiro”, do 
Caprichoso. O evento contou 
com a presença de torcedo-
res e simpatizantes do bumbá, 
além de autoridades.

Já no domingo (30) foi a vez 
do Garantido realizar a Alvora-
da. A festa encerrou nas pri-
meiras horas da manhã, com 
a presença de milhares de 
pessoas que acompanharam 

o bumbá pelas ruas da cidade. 
Conforme informações da 

Secretaria de Cultura e Turis-
mo (Semctur), a taxa de ocupa-
ção dos meios de hospedagem 
foi de 90% durante o fim de se-
mana, o que evidencia a gran-
de movimentação de pessoas 
na cidade. Os barcos e lanchas 
também ficaram lotados, por 
conta da quantidade de turis-
tas que optaram por chegar à 
cidade por meio dos rios.

O Festival Folclórico de Pa-
rintins, que é o principal even-
to cultural da cidade, ocorrerá 
nos dias 30 de junho, 1º e 2 de 
julho deste ano. 

Com a realização dos even-
tos deste fim de semana, a ex-
pectativa é que o festival seja 
ainda mais movimentado este 
ano, atraindo um quantitativo 
maior de turistas.

CLIMA DE FESTA 
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Eventos de Caprichoso e Garantido movimentam Parintins

   Da redação

Nomes como Thali-
ta Rebouças, Carla 
Madeira e Elisa Lu-
cinda participaram 

da visita guiada ao Teatro 
Amazonas. Elas integram o 
projeto “Navegar é preciso”, 
que reúne personalidades 
importantes da literatura 
brasileira em uma viagem 
pela Amazônia para um 
mergulho no norte do País.

Embora já conhecesse 
Manaus, a escritora Thalita 
Rebouças nunca havia entra-
do no Teatro Amazonas. Ela 
falou da satisfação de visitar 
o patrimônio arquitetônico e 
histórico da capital amazo-
nense pela primeira vez.

“Eu vim aqui há três meses, 
mas a fila estava tão grande 
que eu só vi do lado de fora. 
Então, abrirem a porta desse 
teatro tão incrível para gen-
te, com todo esse carinho 
dos guias explicando. Estou 
bem encantada com a his-
tória, é muito maravilhoso”, 
disse Thalita. 

A escritora disse ainda que 
está com grandes expecta-
tivas para continuar o pas-
seio pela Amazônia durante 
a expedição literária.

“Eu estou muito empolga-
da por esse projeto que está 

O projeto 
“Navegar é 
preciso” reúne 
personalidades 
importantes 
da literatura 
brasileira em 
uma viagem 
pela Amazônia

ANTONIO LIMA/SECOM

colocando autores e escri-
toras brasileiras no prota-
gonismo. E quanto mais eu 
conheço o norte do Brasil, 
mais eu quero vir” concluiu 
a escritora.

A mineira Carla Madei-
ra esteve em Manaus pela 
primeira vez e contou sua 
impressão sobre a visita e 
participação no projeto li-
terário. 

“Achei uma preciosidade. 

Muito bacana e deu vontade 
de ver um espetáculo. E acho 
que esse é um momento 
muito forte da literatura, as 
mulheres estão presentes 
com muita força. Eu estou 
muito feliz por estar par-
ticipando”, enfatizou Carla. 

O grupo foi acompanhado 
por um guia que apresentou 
as características do salão 
nobre, palco, camarotes, 
exposições permanentes e 

pinturas. Além da estrutura, 
os escritores também co-
nheceram detalhes históri-
cos, políticos e econômicos 
do período da construção 
do prédio.

A atriz e escritora Elisa Lu-
cinda, que já se apresentou 
no Teatro Amazonas, des-
tacou a emoção de retornar 
a um dos mais importantes 
teatros do Brasil. “É o teatro 
mais bonito do Brasil. Quan-

do eu me apresentei aqui 
fiquei muito impressionada. 
Nunca tinha visto camarotes 
tão altos, galerias tão altas. 
É um teatro que não deixa a 
desejar a nenhum outro da 
Europa “, ressaltou. 

Navegar é preciso
Esta é a 12ª edição do projeto 

“Navegar é preciso”, tradicio-
nal evento literário em que os 
participantes embarcam em 

uma viagem para a Amazônia. 
A peregrinação propõe um 
mergulho no norte do País e 
no universo da literatura. 

O encontro promete uma 
experiência recheada de 
programação cultural e tu-
rística com reuniões abertas, 
conversas e debates entre 
participantes e convidados, 
a bordo de um barco, que 
navega pelas águas do Rio 
Negro durante cinco dias.

RAFAEL PRADO

Escritores se deslumbram com a beleza do Teatro Amazonas

Elisa Lucinda é 
uma atriz e escri-
tora que conheceu 
o patrimônio do 
Amazonas
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O Amazonas entra 
no período bovino 
e para os amantes 
de Boi-Bumbá, o 

look é imprescindível. O 
maquiador e fotógrafo 
parintinense Jhonne Al-
meida e o artista Rodrigo 
Paiva dão dicas de ten-
dências para maquiagem 
e acessórios inspirados 
na Amazônia e na cultura 
indígena, elementos que 
representam o Festival 
Folclórico de Parintins. A 
modelo e dançarina Lua-
na Alfaia brilha como tela 
para a arte amazônica.

Com veia artística desde 
criança, Jhonne Almeida 
sempre demonstrou seu 
talento por meio das ar-
tes plásticas, aos 16 anos 
quando conheceu o uni-
verso da fotografia se 
apaixonou e nesse pro-
cesso, percebeu a neces-
sidade de uma boa produ-
ção para complementar o 
seu trabalho. “Foi aí que 
me especializei em uma 
gama de técnicas de ma-
quiagens e também em 
penteados sociais”, conta 
o especialista.

Jhonne aponta que in-
vestir em cores e grafismo 
são as principais tendên-
cias para o festival. “Inte-
ressante investir nas co-
res do seu boi Garantido 
ou Caprichoso, as cores 
quentes do vermelho e 
as cores frias do azul em 
várias tonalidades. Os gra-
fismos indígenas também 
é uma boa pedida para 

JHONNE ALMEIDA 

Tendências de maquiagem 
e acessórios para Parintins

Luana Alfaia protagoniza o ensaio para inspirado nos eventos folclóricos de Parintins

O maquiador Jhonne 
Almeida e o artista 
Rodrigo Paiva contam 
as tendências 
da maquiagem e 
acessórios para o 
Festival de Parintins

quem vai para uma fes-
ta temática, ensaio dos 
bumbás. Investir numa 
pintura artística e com-
por com um acessório. Faz 
uma grande diferença e já 
é uma construção de um 
look. A maquiagem, ela já 
chama bastante atenção”, 
conta.

O maquiador aponta 
que investir em outras 
cores ou numa maquia-
gem mais básica também 
não tem erro. “E claro as 
outras paletas de cores 
da Amazônia, que é um 
arco-íris, então você pode 
abusar de todas as cores. 
Você também pode op-
tar por uma ‘make’ leve 
nos olhos e investir numa 
boca vermelha, uma cor 
mais quente que também 
é uma boa pedida e não 
vai ter erro”, disse.

Acessórios
O artista Rodrigo Paiva 

assina os acessórios uti-
lizados na modelo Luana 
Alfaia para o ensaio que 
homenageia o Festival de 
Parintins. Autodidata, ele 
conta que costura desde 
os 14 anos e tem como 
principal característica 
usar materiais inusitados 
para construir um aces-
sório regional. “Trans-
formo diversos tipos de 
materiais em acessórios 
fashionistas. Desde o jogo 
americano até miçangas, 
materiais recicláveis vi-
ram peças exclusivas em 
meu ateliê”, conta o artis-
ta amazonense.

Emocionado, o artista 
fala sobre seu maior so-
nho. “Sou apaixonado pela 
minha cultura. Meu maior 
sonho é ser ainda mais co-
nhecido e um dia fazer in-

dumentárias para itens na 
arena do Festival Folcló-
rico de Parintins”, afirma  
Rodrigo Paiva. 

A maquiagem e os aces-
sórios só exaltam ainda 
mais a beleza de Luana 
Alfaia. Com quase 24mil 
seguidores em seu Ins-
tagram, a estudante 
de psicologia e cunhã-
-poranga, foi a modelo 
escolhida para o ensaio 
com o “look perfeito” para 
os eventos folclóricos  
de Parintins.  

De sangue parintinen-
se, Alfaia já ostenta os 
títulos de cunhã-poranga 
do Boi Diamante Negro, 
de Nova Olinda do Norte 
e do Boi Mura, no mu-
nicípio de Manacapuru; 
e ainda no município de 
Maracanã, do estado do 
Pará, onde representará o  
Boi Cacau.

A primeira montagem brasi-
leira da ópera Anna Bolena, de 
Gaetano Donizetti, produzida 
em Manaus, estreou no palco do 
Teatro Amazonas, no domingo 
(30), no 25° Festival Amazonas 
de Ópera (FAO). As vozes dos 
solistas brasileiros e a música 
orquestrada pela Amazonas Fi-
larmônica preencheram a casa. 
A plateia prestigiou, esgotando 
os ingressos da noite marcada 
pelo ineditismo de um dos tí-
tulos mais importantes da cena 
lírica mundial.

O secretário de Cultura e Eco-
nomia Criativa, Marcos Apolo 
Muniz, comemora mais um 
marco conquistado pelo fes-
tival, ao preconizar uma mon-
tagem brasileira, com artistas 
nacionais, acompanhados pelo 
Coral do Amazonas e pela Ama-
zonas Filarmônica. “A cada es-
petáculo o festival mostra o seu 
potencial, faz esse trabalho de 
inclusão e interação com o pú-
blico local, geração de emprego 
e renda e nós temos a orien-
tação do governador Wilson 

MONTAGEM BRASILEIRA

MARCIO JAMES

Ópera Anna Bolena no palco do Teatro Amazonas

Ópera Anna Bolena estreia montagem inédita no 25° FAO 
Lima de prestigiar as óperas 
nacionais e os artistas locais”, 
afirma o secretário.

“Neste ano estamos traba-
lhando com dois autores bra-
sileiros em uma coprodução 
com o Teatro Municipal de São 
Paulo, e também com obras 
locais, como o espetáculo O 
Curumim, com a garotada do 
Liceu Cláudio Santoro, além 
de uma produção 100% local”, 
cita Apolo.

A ópera Anna Bolena, base-
ada no livro italiano de Felice 
Romani, narra a vida da se-
gunda esposa do rei da Ingla-
terra, Henrique VIII. No Brasil, 
foi encenada apenas uma vez, 
em 1844, com uma produção 
italiana. O resgate histórico do 
título, no 25° Festival Amazo-
nas de Ópera, tem a direção 
musical do maestro Marcelo de 
Jesus. Ele se diz honrado pela 
missão, justamente no ano em 
que uma das grandes intérpre-
tes de Anna Bolena, a soprano 
Maria Callas, completaria um 
centenário.

“Além de ser uma ópera 
importante, ela nos ofe-
rece todos os elementos 
operísticos. Eu tenho muito 
orgulho de participar mais 
uma vez do festival, há 23 
anos, agora com esse tí-
tulo inédito, primeira pro-
dução brasileira. O festival 
de novo fazendo história e 
homenageando essa gran-
de cantora lírica, que revo-
lucionou a arte do canto”, 
destaca o maestro.

25º FAO e títulos
A temporada de óperas 

de 2023, iniciou no dia 21 de 
abril e se estende até 28 de 
maio. O Teatro Amazonas 
recebe, nesta 25ª edição 
do FAO, quatro grandes tí-
tulos: “O Contractador dos 
Diamantes”, de Francisco 
Mignone; “Anna Bolena”, 
de Gaetano Donizetti; “Pie-
dade”, de João Guilherme 
Ripper, e a remontagem 
de “Peter Grimes”, de Ben-
jamin Britten. 
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Tricolor paulista 
quer manter a 
invencibilidade 
na competição 
internacional 
e assim, ficar 
bem perto da 
classificação O São Paulo encer-

rou na manhã desta 
segunda-feira, em 
Bogotá, na Colôm-

bia, sua preparação para 
enfrentar o Tolima, pela 
terceira rodada da Copa 
Sul-Americana. O jogo está 
marcado para esta terça, às 
18h (de Manaus), no Estádio 
Manuel Murillo Toro.

A delegação do São Pau-
lo utilizou as dependências 
da seleção colombiana para 
realizar as atividades. O dia 
começou na parte interna 
do CT, com exercícios de 
mobilidade e fortalecimen-
to muscular. Na sequência, 
o grupo tricolor fez um cir-
cuito físico no gramado.

Posteriormente, o elenco 
foi dividido em dois. A pri-
meira parte fez um trabalho 
técnico de troca de passes, 
movimentação e posse de 
bola em campo reduzido, 
enquanto o restante partiu 
para uma atividade posi-
cional, sob o comando de 
Dorival Júnior.

Em seguida, uma parte 
do grupo realizou um com-
plemento de bolas paradas 
com o auxiliar Lucas Sil-
vestre, filho de Dorival. Os 
restante seguiu para um 
treino tático.

O atacante Erison, que se 
recupera de um estiramen-
to na coxa esquerda, fez um 
trabalho interno de forta-
lecimento e ainda é dúvida 
para a partida. Dorival espe-
ra contar com o jogador para 
o lugar de Calleri, que está 
com um quadro de dengue.

Além do argentino, o Tri-
color segue com seu de-
partamento médico cheio. 
Os lesionados Ferraresi 
(cirurgia no joelho direito), 
Talles Costa (sutura no me-
nisco do joelho direito), Igor 
Vinícius e André Anderson 
(cirurgia no púbis), Weling-

Em Tempo

Jogadores do São Paulo 
realizaram preparaçãopara 

o jogo no CT da Seleção 
Colombiana 

São Paulo faz treino 
para jogo com Tolima 

Seleção Brasileira cuista título sobre Argentina
RIVALIDADE 

DIVULGAÇÃO 

  Da redação

A Seleção Brasileira de han-
debol de praia se consagrou 
campeã do Global Tour Beach 
Handball, primeira etapa do cir-
cuito mundial da modalidade 
em 2023. Neste domingo, com 
a arena lotada em Maricá, o 
Brasil superou a Argentina por 
2 sets a 0, no masculino e fe-
minino, e ficou com a medalha 
de ouro do torneio.

Entre as mulheres, a Sele-
ção Brasileira repetiu os due-
los equilibrados da fase de 
grupos contra as argentinas, 
mas foi eficiente no confronto. 
Com parciais de 15/12 e 19/16, 
o Brasil ficou com o título da 
competição, que teve Beatriz 

Cruz como destaque na final, 
autora de 17 pontos.

“Sentimento de dever cum-
prido. São 13 dias fora de casa 
longe da família, de filhos, e 
passamos 13 dias em um trei-
namento intenso. Começa-
mos, na verdade, o treinamen-
to em março e finalizou agora 
com essa primeira missão. As 
meninas mostraram na com-
petição um volume altíssimo 
de jogo, conseguimos ganhar 
todas as partidas por 2 sets a 
0 e finalizamos com a final de 
modo perfeito”, comemorou o 
técnico do feminino Vinícius 
Oliveira.

No masculino, o time bra-
sileiro conquistou vantagens 
mais seguras para ficar com a 

medalha de ouro, com parciais 
de 18-10 e 24-14. O principal 
nome da partida foi Renan Car-
valho, que anotou 20 pontos no 
jogo do título verde e amarelo.

“Foi a coroação de um tra-
balho que começou há alguns 
anos e agora foi brindado com 
toda essa estrutura que Ma-
ricá está nos proporcionando. 
Hoje, eu chamo de ouro duplo 
esta coroação. Estamos agra-
decidos pelo o que a Prefeitura 
de Maricá, a Secretaria de Es-
portes e a Codemar fizeram. 
Isso refletiu na quadra, com o 
grupo mais forte e entrosado”, 
comentou Bruninho, especia-
lista do masculino e eleito, por 
quatro vezes, o melhor atleta 
do mundo na modalidade.Jogadores da Seleção Brasileira deram show na areias 

ton (cirurgia no tornozelo 
esquerdo), David (estira-
mento no joelho esquerdo), 
Moreira (transição física) e 
Galoppo (cirurgia no joe-

lho esquerdo) estão fora de 
combate e sequer viajaram 
para a Colômbia.

Assim, uma provável es-
calação do São Paulo é: 

Rafael; Rafinha, Arboleda, 
Diego Costa e Caio Paulista; 
Gabriel Neves, Pablo Maia 
(Erison) e Rodrigo Nestor; 
Marcos Paulo, Alisson e Lu-

ciano.
O elenco são-paulino, 

agora, almoçará no hotel 
em que está hospedado, em 
Bogotá, e fará nova viagem 

no período da tarde para 
Ibagué, cidade a cerca 
de 200 km da capital e 
palco do confronto com 
o Tolima.

Vindo de empate com o 
Coritiba, o São Paulo bus-
cará manter em campo o 
100% de aproveitamen-
to na Sul-Americana. A 
equipe, até aqui, soma 
duas vitórias nos dois pri-
meiros jogos disputados, 
contra o Tigre-ARG, fora 
de casa, e Puerto Ca-
bello-VEN, no Morumbi, 
na última partida de Ceni.

Problemas no Tolima 
O lateral-direito Rias-

cos, suspenso, é ausên-
cia certa na equipe da 
casa. Ele recebeu car-
tão vermelho na partida 
da segunda rodada da 
Sul-Americana, contra o 
Tigre.

Com dengue, o ata-
cante Jonathan Calle-
ri sequer viajou rumo à 
Colômbia e está fora da 
partida. Erison, recém-
-recuperado de lesão, 
deve ir pro jogo no lugar 
do argentino. Ferraresi, 
Igor Vinícius, Moreira, 
Galoppo, David, Talles 
Costa, André Anderson 
e Wellington seguem 
lesionados.

O Tolima deve dentrar 
em campo com a seguinte 
escalação: Vargas; Arbo-
leda (Rubiano), Quiño-
nes, Cuenu, Hernández; 
Mosquera, Valencia, Gil, 
Lucumi (Guzmán); Boné 
e Herazo (Caicedo).
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Corinthians anuncia  
Luxa atende ao perfil de treinador traçado pelo 

clube paulista para temporada 2023

Em Tempo

Amazonenses quebram recordes na Copa Norte
NATAÇÃO 

DIVULGAÇÃO 

  Da redação

Caio Arcos e Pietra Me-
nezes foram os atletas 
que mais vezes subiram 
no pódio da Copa Norte 
de Natação conquistando, 
ao todo, 19 medalhas para 
o Estado. Para participar 
da competição, que acon-
teceu em São Luís (MA), 
os nadadores de 18 e 12 
anos contam com o apoio 
do Governo do Amazonas, 
por meio do projeto Voo 
Campeão, coordenado 
pela Fundação Amazonas 
de Alto Rendimento (Faar).

“Quando nossos atletas 
conquistam títulos para o 
Amazonas, sendo desta-
ques em grandes compe-
tições, vemos o quanto se 
dedicam e o quanto as po-

líticas públicas do Governo 
os ajudam. Esses pódios 
demonstram o resultado 
de um trabalho sério em 
profissionalizar o despor-
to amazonense, sobretudo 
garantir que esses atle-
tas figurem como o me-
lhor alto rendimento do 
país”, destacou Jorge Oli-
veira, diretor-presidente 
da Faar.

Na categoria Junior 2, 
Caio Arcos representou 
muito bem o Amazonas 
garantindo 7 medalhas de 
ouro, 2 pratas e 1 bron-
ze, foram três recordes 
nas provas de 200, 100 e 
50 metros, nado costas. 
Seu ótimo desempenho 
na competição nacional 
resultou em dois troféus, 
o de melhor eficiência e, 

entre eles, o Troféu Leôni-
das Marques com o melhor 
índice técnico.

O nadador amazonense, 
membro do projeto Ama-
zonas nas Olimpíadas de 
Paris 2024, avalia seu 
desempenho e se prepa-
ra para voos mais altos. 
“Nesse campeonato fui 
o atleta mais eficiente 
da minha equipe e sou o 
melhor do Brasil nos 200 
metros costas, na piscina 
de 25 metros”, declarou 
Caio Arcos, que se prepara 
para o Troféu Brasil, em 
junho, e para o Brasileiro 
de Natação, em julho, com 
pretensões de alcançar o 
índice olímpico.

Em três dias de com-
petição, Pietra Menezes 
participou de 12 provas e 

conquistou 12 medalhas, 
9 de ouro, 2 de prata e 1 
de bronze, foram 6 recor-
des batidos na categoria 
infantil. A nadadora al-
cançou seu objetivo, con-
quistou o troféu Leônidas 
Marques, de Melhor índi-
ce técnico da competição 
na prova de 50 metros,  
nado livre.

Bicampeã Norte/Nor-
deste nos 50 livres, a na-
dadora que permanece no 
1° lugar no ranking Bra-
sileiro diz que está feliz 
com seu desempenho. 
“Eu saio muito realizada 
dessa competição, com 
muita dedicação alcancei 
meu objetivo. Agradeço 
por todo apoio e incentivo 
que estamos recebendo”, 
disse Pietra Menezes.Caio e Pietra conquistaram troféus na Copa Norte de Natação 

Luxemburgo como técnico
O Corinthians anun-

ciou Vanderlei Lu-
xemburgo como 
novo técnico na tarde 

desta segunda-feira (1º). O 
treinador assinou contrato 
até final deste ano, quando 
se encerra o mandato do pre-
sidente Duilio Monteiro Alves.

Essa é a terceira passagem 
de Luxemburgo pelo Timão, 
clube que ele já treinou em 
1998 e 2001. O treinador es-
tava sem clube desde o final 
de 2021, quando comandou o 
Cruzeiro na Série B.

A estreia de Luxemburgo 
como técnico do Corinthians 
acontecerá nesta terça-feira, 
contra o Independiente del 
Valle, pela Copa Libertadores. 
O treinador conhecerá os jo-
gadores e dará seu primeiro 
treino no CT Dr. Joaquim Grava 
nesta segunda.

Pelo Corinthians, Luxembur-
go conquistou o Campeonato 
Brasileiro de 1998 e o Campeo-
nato Paulista de 2001. Ao todo, 
o treinador possui 136 jogos 
pelo Timão, com 63 vitórias, 34 
empates e 39 derrotas.

Busca pelo novo técnico
O Corinthians se movimentou bas-

tante em busca de um novo técnico. O 
plano A sempre foi Tite, que fez história 
comandando o Timão de 2011 a 2013 e 
em 2015. No entanto, o ex-técnico da 
Seleção Brasileira não pretende tra-
balhar no Brasil neste ano e recusou 
a oferta feita pela cúpula alvinegra.

Mano Menezes, que está no Inter-
nacional, atraiu o interesse da cúpula 
alvinegra, mas as conversas com o 
clube gaúcho não avançaram. Sem 
concluir a chegada de Mano, Roger 
Machado passou a ser o alvo do Co-
rinthians. Porém, a alta rejeição do 
nome nas redes sociais fez com que 
a diretoria mudasse de ideia.

Pela disponibilidade de Vanderlei 
Luxemburgo e a pressa que o Corin-
thians tem para resolver essa questão, 
ele foi o escolhido. O nome sempre foi 
bem visto por conselheiros e líderes 
de torcidas organizadas.

Preparação 
O Corinthians iniciou nesta segun-

da-feira (1º)  a venda de ingressos 
para a partida contra o Fortaleza, pela 
quarta rodada do Campeonato Brasi-
leiro. O jogo será no dia 8, na próxima 
segunda, às 20 horas (de Brasília), na 
Neo Química Arena.

A venda das entradas está sendo 
realizada de forma escalonada, levan-
do em consideração as prioridades do 
programa Fiel Torcedor. A comerciali-

zação acontece apenas de forma 

online, via www.fieltorcedor.com.br ou 
www.ingressoscorinthians.com.br.

Até às 15 horas da próxima quinta-
-feira (4), os ingressos serão vendidos 
apenas para membros do Fiel Torce-
dor. A partir desse horário, todos os tor-
cedores poderão adquirir as entradas.

Lucas Veríssimo 
Com a saída de Cuca e todo momento 

turbulento vivido pelo Corinthians, as 
conversas que o clube tinha sobre a 
possibilidade de contratação do za-
gueiro Lucas Veríssimo esfriaram.

O pedido de demissão do agora 
ex-treinador colaborou para que as 
tratativas com o estafe de Veríssimo 
dessem uma pausa, já que Cuca era 
o principal defensor da chegada do 
atleta. Porém, o principal motivo para 
que a situação fosse pausada é jus-
tamente a busca corintiana por um 
novo técnico.

Após as negativas de Tite e Mano 
Menezes, a diretoria do Timão está 
‘desesperada’ em um busca de um 
nome de baixa reprovação. E todos 
os esforços estão empenhados nisso.

Antes, a situação com 
zagueiro não estava 
tão encaminhada 
assim. Os re-
presentantes 
do jogador 
desejam que 
ele volte ao 
futebol bra-
sileiro para 

ter uma sequência de atu-
ações em alto nível, após 
perder espaço no Benfica, de 
Portugal, por conta de uma 
lesão no ligamento cruzado 
anterior do joelho direito, e só 
voltou a jogar em outubro do 
ano passado. Isso fez com que 
ele perdesse espaço no clube 
português.

No início do ano, o nome 
de Lucas chegou a circular 
em alguns clubes brasileiros, 
incluindo o Corinthians, mas 
pesou a vontade do zagueiro 
em seguir na Europa, na espe-
rança de conseguir retomar a 
titularidade. Porém, isso não 
tem acontecido, fazendo com 
que o atleta tenha passado a 
considerar a hipótese de voltar 
ao Brasil.

O Benfica, que detém os 
direitos do atleta até junho 
de 2026, ainda está reticen-
te sobre a liberação porque 
pode perder um dos seus 
dois zagueiros titulares Antó-
nio Silva ou Otamendi. Caso 
aceite qualquer proposta de 
empréstimo, os Encarnados 
vão querer uma compensação 
financeira.

Reforçar o sistema defensi-
vo não é a prioridade do Co-

rinthians, mas o nome de 
Lucas Veríssimo agrada 
o clube alvinegro.

Além do Timão, Cru-
zeiro, Palmeiras, Santos 
e São Paulo também 
conversaram recente-
mente com o estafe 
do jogador e estariam 
dispostos a tê-lo por 

empréstimo.

Luxemburgo foi 
anunciado pela 
diretoria do Timão 
como novo  
treinador do time


